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El almacenamiento es el soporte que puede resolver la 
variabilidad asociada a la integración masiva de generación 
renovable solar y eólica. No obstante, aún existen obstáculos 
que no permiten su completo desarrollo, evitando así su 
pérdida. 

La integración creciente de energías renovables en el Sistema Eléctrico Nacional 
(SEN), sobre todo solar y eólica, hacen indispensable aumentar la capacidad de 
almacenamiento de energía, para aprovechar con eficiencia los períodos de 
abundancia de este tipo de generación que hoy es desperdiciada mediante su 
vertimiento. 

La tarea no es fácil, de acuerdo con la Asociación Chilena de Energías Renovables y 
Almacenamiento (Acera), para almacenar esta energía, sería necesario disponer de 
un sistema de almacenamiento del orden de 1.300 MW y 5 horas de duración y en 
la actualidad, entre proyectos en operación y en pruebas, hay 230 MW (4,6 horas 
de duración en promedio) de sistemas de almacenamiento. 

En el mediano plazo, se han realizado diferentes ejercicios de planificación que 
dan cuenta de la necesidad de incorporar sistemas de almacenamiento a la red y 
que “si bien cada uno de estos ejercicios está basado en diferentes supuestos y 
consideraciones, existe cierto grado de concordancia en que durante esta década el 
requerimiento de sistemas de almacenamiento es del orden de 2.000 MW de 6 a 8 
horas de duración, concentrados principalmente en la zona norte del país”.

Por su parte, la Comisión Nacional de Energía (CNE) considera, de acuerdo con los 
análisis contenidos en el proceso de planificación de la transmisión del 2022, un 
desarrollo de almacenamiento para el 2027 en un rango entre 1.200 MW y 2.550 
MW (en promedio 1.850 MW), y para el 2030 entre 2.000 MW y 3.450 MW (en 
promedio 2.650 MW).

Sobre la urgencia de implementar sistemas de almacenamiento, el consenso apunta 
a que, en la medida que las centrales termoeléctricas sean retiradas del sistema, lo 
que implica una disminución de la inercia mecánica que estas máquinas le proveen 
al sistema eléctrico y que permiten balancear oferta y demanda ante contingencias; 
se generarán requerimientos que deberán ser satisfechos por otro tipo de atributos 
de balance de red.

Resolver los obstáculos no sólo aumentará la flexibilidad y dará mayor seguridad al 
suministro, sino que además permitirá acelerar el proceso de transición eléctrica y 
alcanzar la anhelada carbono neutralidad al 2050. 

Lo cierto es que el actual escenario obliga a la industria a revisar y corregir con 
urgencia los factores que están produciendo esta pérdida de ERNC.

PEFC/24-31-900

Certificado PEFC

www.pefc.org

Este papel proviene

de bosques manejados

de forma sustentable

y fuentes controladas.
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FRENO AL VERTIMIENTO
Sistemas de almacenamiento:
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Los vertimientos de energía renovable están anotando récords inquietantes en 
Chile, y si bien las tecnologías de almacenamiento a partir de baterías neutralizan 
estas pérdidas, su vida útil es corta obligando a resolver los cuellos de botella que 
entrampan la descarbonización del sistema eléctrico. Por Marina Parisi

Cuando la energía renovable producida en planta no 
puede ser transportada e inyectada a la red, se producen 
vertimientos o desacoples. El problema es que estas 
pérdidas de energía están anotando cifras récords en 
el país.
“A diciembre del 2023 el vertimiento de ERNC (Energía 
Renovable No Convencional) llegó a 2,6 TWh, lo 
que representó un incremento del 78% frente al 
año anterior”, precisa Hernán Salazar, experto en 
construcción e implementación de proyectos solares, 
eólicos y térmicos. “Mientras que en enero del 2024 
el desacople alcanzó 544 GWh, lo que significó un 
aumento del 198% respecto del mismo mes del 2023”.
Pero a juicio de Ana Lía, Rojas, directora ejecutiva de 
Acera (Asociación Chilena de Energías Renovables), las 
cifras son aún más contundentes. “Los vertimientos de 
energía renovable, limpia y barata que no ha podido 
ser inyectada a la red, han venido en aumento con un 
récord cercano a los 2.376 GWh anuales. Ello equivale al 
consumo de 990.000 hogares en Chile en el transcurso 
de un año”.
Poniendo paños fríos a la discusión, Andrés Rebolledo, 
secretario ejecutivo de Olade (Organización Latinoame-
ricana de Energía), aclara que “es prácticamente inevita-
ble tener vertimientos, cuando las Energías Renovables 

Variables (ERV) comienzan a tener un papel relevante en 
la generación eléctrica del país. Lo importante es que 
estos desacoples se mantengan en ciertos rangos y no 
crezcan con el aumento de la incorporación de ERV al 
sistema”.
Sin embargo, y en comparación con otros países, el 
vertimiento en Chile se ve agravado “por la topología 
radial que caracteriza a nuestra red eléctrica”, advierte 
Rojas, “y también por la falta de interconexiones 
eléctricas con otras naciones, que permita a Chile 
exportar montos relevantes de energía”.
“A lo anterior se suma la necesidad de contar con más 
flexibilidad en el SEN (Sistema Eléctrico Nacional)”, 
asegura Juan Villavicencio, Managing Director Renewable 
de Engie Chile, “aspecto que está muy relacionado con 
el proceso de descarbonización”. 

REZAGO EN TRANSMISIÓN
Lo cierto es que el actual escenario obliga a la industria 
a revisar y corregir con urgencia los factores que están 
produciendo esta pérdida de ERNC.
En opinión de Rebolledo, el exceso de oferta de energía 
durante las horas solares, especialmente en el Norte, 
“ha producido tal vertimiento que éste se ha vuelto 
sistémico. Ello pone en evidencia que Chile aún necesita 

SISTEMAS DE ALMACENAMIENTO ENERGÉTICO:

SALVAVIDAS DE 
CORTA DURACIÓN

REP ALMA 6-10.indd   7 04-04-24   17:04



REPORTAJE

8 ABRIL 2024

plantas convencionales de base, 
para dar seguridad al sistema”. En 
forma paralela, hay que mejorar la 
planificación en el sector, añade, 
“para que guíe adecuadamente 
la inversión privada y acelere la 
inversión en infraestructura”.
Rojas comparte la necesidad de una 
planificación más eficiente, recal-
cando que “la principal causa de los 
vertimientos de ERNC se debe a que 
la expansión del sistema de transmi-
sión no ha ido a la misma velocidad 
que el crecimiento de la generación. 
Otro gran tema es la ubicación de 
las plantas, en zonas carentes de 
condiciones para la transmisión. Ni 
hoy ni a futuro hay posibilidad de 
evacuar toda la energía que produce 
o producirá el nodo”. Todo ese 
escenario redunda en congestiones 
en la red de transmisión, asevera, 
desacoples de precios y recortes de 
generación de ERNC. 
Pero, ¿por qué la transmisión 
ha crecido más lenta que la 
generación?, “por la baja velocidad 
de incorporación de obras al plan 
de la CNE (Comisión Nacional de 
Energía), explica la directora de 
ACERA, “y también por los desafíos 
que involucra el territorio y las 
comunidades, cuando los proyectos 
de transmisión deben obtener 
permisos con ausencia de gestión y 
ordenamiento territorial”.
A todo lo anterior, Salazar suma ba-
rreras normativas. “Según el actual 

marco regulatorio; en el Norte el 
precio spot es cero en todo el sis-
tema, pero al mismo tiempo, las lí-
neas de transmisión en alta tensión 
están a plena capacidad. Ello hace 
imposible llevar toda la energía re-
novable a zonas de mayor consumo. 
De hecho, la tardanza en construir 
la línea de transmisión Kimal-Lo 
Aguirre (que conectará la Región de 
Antofagasta con la Metropolitana), 
ha agravado el escenario”.
Justo en este punto, Camilo Charme, 
gerente general de Generadoras de 
Chile, interviene precisando que “en 
conjunto con Transmisoras de Chile, 
desarrollamos un estudio (https://
g e n e r a d o r a s . c l / d o c u m e n t o s /
estudio), para identificar acciones 
de corto, mediano y largo plazo y 
mejorar el uso y planificación de las 
redes de transmisión”. 
“Este estudio estableció que la ma-
yoría de las medidas contenidas en 
esta propuesta no requieren de cam-
bios legales”, enfatiza el ejecutivo, 
“permitiendo una mejor gestión de 
las redes de transmisión, maximizan-
do el uso de los recursos disponibles 
y promoviendo un desarrollo de in-
fraestructura robusta y oportuna de 
manera costo-eficiente”.
En cuanto a las oportunidades de 
mejora en el uso de infraestruc-
tura existente, detalla Charme, el 
estudio destacó el uso de nuevas 
tecnologías, como automatismos, 
límites dinámicos de transmisión y 

Andrés Rebolledo, 
secretario ejecutivo de Olade. 

Hernán Salazar, 
experto en proyectos solares, eólicos y 
térmicos. 

Ana Lía Rojas, 
directora ejecutiva de Acera. 
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“Los vertimientos han 

venido en aumento con 

un récord cercano a los 

2.376 GWh anuales”, 

advierte Ana Lía Rojas, 

directora ejecutiva de 

Acera. 
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Camilo Charme, 
gerente general de Generadoras de 
Chile. 

Juan Villavicencio, 
managing director Renewable de Engie 
Chile.
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“Hay que mejorar la 

sector, para acelerar 

en infraestructura”, 

equipos FACTS. “Asimismo, el estu-
dio también planteó la necesidad de 
utilizar modelos de simulación, para 
un mayor detalle físico del sistema 
eléctrico”.

ALMACENAR AHORA
Si bien el panorama se presenta 
extremadamente complejo, el 
sector ha sacado un as bajo la 
manga: la adopción de sistemas de 
almacenamiento energético a partir 
de baterías, que permiten guardar 
y suministrar energía, disminuyendo 
los vertimientos.
“No obstante, la implementación 
de este tipo de tecnologías, aún 
requiere un esfuerzo financiero, 
dado el elevado costo de inversión”, 
apunta Rebolledo. 
Para Ana Lía Rojas, en cambio, 
la capacidad para almacenar los 
actuales vertimientos no está 
presente. “Durante 2023 los 
recortes diarios de generación ERNC 
correspondieron a 7.173 MWh/
día y para almacenar esta energía 
se necesitaría un sistema capaz 
de guardar 1.430 MW y 5 horas 
de duración. Aquí hay una brecha 
respecto de los actuales proyectos 
de almacenamiento: en operación 
227 MW; en etapa de pruebas 297 
MW; y en construcción 602 MW”. 
Además, aún persisten barreras 
regulatorias para la concreción 
de proyectos de almacenamiento 
energético, repara la vocera. “Los 
inversionistas toman la decisión 
de avanzar en estas iniciativas en 
función del riesgo y dependiendo de 
la certeza en torno a las condiciones 
regulatorias que se aplicarán sobre 
estas instalaciones. En síntesis, hay 
que completar el marco regulatorio”
El representante de Engie apoya 
este argumento, planteando que los 
diferentes organismos deben seguir 
trabajando para generar certezas, al 
momento de invertir en tecnologías 
que solucionarán el problema del 
vertimiento. “Esta certeza depende 
de los tiempos de tramitación de 
ciertos permisos y de los procesos 
de remuneración, como por ejemplo 

la ratificación de la Propuesta de 
Modificación al Reglamento de 
Potencia (DS62/2006)”.
Charme va aún más lejos e insiste 
en la tarea pendiente del Gobierno 
de publicar las modificaciones 
a los reglamentos, en el plazo 
más acotado posible. “Solo así 
se establecerá claramente la 
remuneración por potencia y 
criterios operacionales que tendrán 
las centrales renovables, con 
capacidad de almacenamiento 
y almacenamiento puro. Es la 
forma de entregar certezas a los 
inversionistas”.

TECNOLOGÍA BESS
El sistema Bess (Battery Energy 
Storage System) que opera gracias a 
baterías que pueden ser de ion-litio, 
plomo-ácido, níquel-cadmio, ha 

En marzo pasado Engie inició la operación comercial de Bess Coya, complejo que almacenará 
la energía renovable producida por el Parque Fotovoltaico PV Coya, ubicado en María Elena, 
Región de Antofagasta. 
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Las tecnologías de almacenamiento son una de las piezas claves para la descarbonización. 

ganado popularidad en la industria, 
gracias a que ha avanzado mucho 
en eficiencia, asegura Rebolledo.
De hecho, en marzo pasado Engie 
inició la operación comercial de 
Bess Coya, “complejo que almace-
nará la energía renovable produci-
da por nuestro Parque Fotovoltaico 
PV Coya, ubicado en María Elena, 
Región de Antofagasta”, explica Vi-
llavicencio. “La capacidad instalada 
de Bess Coya es de 139 MW/638 
MWh, transformándose en uno de 
los mayores centros de almacena-
miento energético de la región”.
“Sin duda, las tecnologías de alma-
cenamiento son una de las llaves 
para la descarbonización”, remarca 
el ejecutivo. “Sus baterías permi-
ten cargar y descargar energía de 
manera rápida y eficiente, siendo 
ideal para equilibrar la oferta y la 
demanda en la red eléctrica, gestio-
nar la intermitencia de las fuentes 
de ERNC y proporcionar respaldo en 
caso de fallas en el suministro”.
Pero, a juicio de Salazar, el sistema 
Bess no es el más eficiente. 
“Lo más sostenible y eficaz es 
almacenar agua y aprovecharla en 
la generación hidroeléctrica. Pero, 
esta estrategia requiere de más 
tiempo de implementación y de 
una visión de Estado que hemos 
perdido”. 

“La certeza para 

invertir en sistemas 

de almacenamiento 

depende de la 

tramitación de ciertos 

permisos y de las 

remuneraciones”, 

managing Director 

Renewable de Engie 

Chile.
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especificando que “las tecnologías 
de almacenamiento de corta du-
ración como las baterías, sin duda 
alguna, brindan flexibilidad y segu-
ridad. Pero, los sistemas de almace-
namiento de largo plazo, como las 
centrales hidráulicas por bombeo, 
permiten trasladar y almacenar 
energía durante períodos mucho 
más prolongados, contribuyendo a 
la seguridad operacional del sumi-
nistro”.
Rojas también visualiza otras so-
luciones más eficientes que la tec-
nología Bess, a medida que se 
materialice el retiro de centrales ter-
moeléctricas de la red. “Será nece-
sario reemplazar atributos técnicos 
asociados a la robustez del sistema 
(inercia y corriente de corto circui-
to), que las centrales termoeléctri-
cas entregan por defecto”. 
Aquí será fundamental nuevos 
desarrollos de almacenamiento con 
mayor duración, añade la ejecutiva, 
que se basan en el uso de equipos 
sincrónicos convencionales, “pero 
que no utilizan combustible fósil 
como insumo de generación, tales 
como centrales termosolares y 
batería de Carnot, entre otras”.
El hidrógeno verde será otro medio 
para almacenar excedentes de ener-
gía renovable”, adelanta Rebolledo, 
“cuya factibilidad irá mejorando 
conforme se incremente la eficien-
cia de la tecnología y se reduzcan 
los costos nivelados de producción, 
transporte y almacenamiento de 
este vector energético”
Lo cierto es que las tecnologías de 
almacenamiento aún se encuentran 
en proceso de maduración, aporta 
Charme, mientras que “las indefini-
ciones para la ejecución de la Ley de 
Promoción Almacenamiento (apro-
bada en 2022), están ralentizando 
e incluso inhibiendo el desarrollo de 
estos proyectos”.
¿Conclusión?, llegó el momento de 
superar este y otros obstáculos, si 
la meta es consolidar un suministro 
eléctrico más seguro y descarboni-
zado.
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Descarbonizar la matriz eléctrica es una meta tanto para Chile como 
para varios países del mundo. En este camino de reducción de emisiones 
de gases efecto invernadero, el almacenamiento energético es un pilar 
fundamental para integrar fuentes renovables intermitentes y ampliar la 
flexibilidad del sistema eléctrico.

En este contexto, las baterías de litio, al volverse más asequibles, 
se perfilan como una alternativa cada vez más viable y eficaz para 
almacenar electricidad, dotando de flexibilidad al sistema e impulsando 
su integración con fuentes renovables intermitentes. Además, tal como 
ocurre con la tecnología fotovoltaica, las baterías tienen la ventaja de 
poder ser implementadas tanto de manera distribuida como a gran 
escala.

No obstante, el potencial de las baterías de litio no se limita al 
almacenamiento y respaldo de energía. También pueden proporcionar 
servicios complementarios a la red, tales como el control de frecuencia 
y tensión, así como la capacidad de responder con rapidez ante 
contingencias del sistema. Esto consolida su papel como columna 
vertebral de la transición energética.

Es así como el avance de la electromovilidad multiplica las oportunidades 
del almacenamiento en cuatro frentes.

Primero, mediante la tecnología vehicle-to-grid (V2G), los vehículos 
eléctricos pueden operar como baterías conectadas a la red, como se 
demostró en el primer sistema V2G de Latinoamérica implementado en 
la Agencia de Sostenibilidad Energética (AgenciaSE). Además, la “Ley de 
almacenamiento y electromovilidad” posibilita la inyección de energía 
de los vehículos eléctricos a la red.

Segundo, las baterías de los vehículos eléctricos pueden reutilizarse 
como almacenamiento estacionario una vez que concluyen su vida útil 
en el vehículo. En ese sentido, es una buena noticia el trabajo que está 
liderando el Ministerio de Medio Ambiente para elaborar el decreto que 
permita aplicar la Ley REP (Responsabilidad Extendida del Productor) a 
Baterías. Esta medida podrá establecer metas de recolección y reciclaje, 
como también valorizar las baterías de vehículos eléctricos para que 
puedan reutilizarse como almacenamiento estacionario una vez que 
sean retiradas del vehículo.

Tercero, los vehículos eléctricos, al contar con baterías, se convierten 
en una carga flexible, capaces de adaptar su consumo y así brindar 
flexibilidad a la red. De esta manera, la electromovilidad disminuye la 
necesidad de implementar otras tecnologías que entreguen flexibilidad 
al sistema.

Cuarto, la electromovilidad demanda baterías cada vez más eficientes 
y a menor costo. Lo anterior, impulsa la investigación y desarrollo de 
las baterías de litio en general, haciéndolas cada vez una opción de 
almacenamiento más costo-efectiva para la red eléctrica.

Sin duda, el almacenamiento es fundamental para viabilizar la transición 
energética. El avance tecnológico de las últimas décadas habilita distintas 
alternativas para incorporar almacenamiento en el sistema eléctrico. En 
particular, el avance de la electromovilidad permite y permitirá potenciar 
la incorporación de almacenamiento al sistema eléctrico.

jefe de Movilidad Sostenible e Hidrógeno Verde de la AgenciaSE.

Las baterías de litio, 

al volverse más asequibles, 

Por Ignacio Rivas, 

IMPULSANDO EL PROCESO 
DE DESCARBONIZACIÓN

ALMACENAMIENTO Y MOVILIDAD ELÉCTRICA:
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PROMET MONTAJES: 
COMPROMETIDOS CON LA EXCELENCIA

El conocimiento de Promet Montajes, junto con un equipo humano del más alto nivel, 
dieron cumplimiento a los desafíos que exigió el proyecto Mantoverde, desarrollado 
por Ausenco para Capstone Copper en la Región de Atacama. 

Promet Montajes se ha transformado en uno de los referentes 
en la construcción de proyectos de obras civiles, montajes 
electromecánicos y proyectos EPC que se desarrollan en el 
país, especialmente en el rubro minero. 

Con 8 años de experiencia en el mercado, más de  26 
millones de HH ejecutadas, ventas por US$200 millones al 
año, “apoyamos a nuestros clientes desde la constructibilidad, 
abordando desde las fases tempranas los proyectos con 
nuestros  clientes , acompañándolos siempre con un equipo de 
especialistas en terreno para control y seguimiento”, comenta 
Gastón Rubio, Director Ejecutivo de Promet Montajes. 

“Tenemos un equipo de profesionales de primer nivel, de 
gran experiencia y capacidad. Somos una empresa boutique, 
vamos donde el cliente lo requiere, generando relaciones con 
nuestros colaboradores, tanto clientes como subcontratistas”, 
destaca Gastón Rubio.
La compañía se destaca por estar siempre innovando y 
buscando soluciones constructivas que apliquen tecnologías y 
marquen la diferencia, como la utilizacion de la metología BIM 
(Building Information Modeling) desde las fases tempranas 

de los proyectos. “Estamos desarrollando plataformas que 

adelanta Gastón Rubio. 

DESARROLLO MANTOVERDE
De la diversidad de proyectos en los que la empresa ha 
participado con sus soluciones y expertise, destaca Desarrollo 
Mantoverde, hoy en etapa de comisionamiento, perteneciente 
a Capstone Copper, y desarrollado por Ausenco. 

El proyecto desarrollado desde el año 2022 consideró la 
ampliación de la capacidad de producción desde 50 mil 
toneladas anuales a 120 mil. Para ello, fue necesario diseñar 
una línea y una planta concentradora nueva. El alcance de 
Promet Montajes fue construir la planta seca. Dentro de este 
alcance, las sub áreas que “construimos fueron el chancador 
primario, luego el sistema de transpor te de mineral a través 
de correas transpor tadoras para llegar a un stock pile de 
80 metros de diámetro. Posterior a eso, un sistema de 
recolección que se conecta con el área húmeda”, señala 
Gastón Rubio. 
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La buena relación que “hemos entablado a través de los 
años con Capstone Copper y Ausenco, iniciada con la 
construcción de la ampliación de Mantos Blancos, continuó 
con Mantoverde, destacando en este último proyecto la 
seguridad de las obras. A la fecha podemos decir con orgullo 
que llevamos cerca de 1.800.000 HH sin accidentes con 
tiempo perdido y, probablemente, llegaremos a los 2 millones 
de HH en dos años de construcción”, refuerza Gastón Rubio.

Y es que Promet Montajes ha ganado  tres años el premio 
como mejor empresa de seguridad que entrega Aprimin, “lo 
cual habla de la forma en cómo hacemos las cosas, política que 
pone como prioridad el resguardo de nuestra gente”, detalla 
el director. 

PARTICIPACIÓN FEMENINA 
Promet Montajes se ha preocupado de ir incorporando 
paulatinamente trabajadoras a la empresa. “Nuestra ad-
ministradora de contrato en Mantoverde es una ejecutiva 
que hizo su carrera con nosotros, y queremos que siga 
creciendo en la empresa”.

La propia Valeria Cornejo comenta la responsabilidad que 
-

trador de contrato en una faena minera requiere conocimien-
tos técnicos y habilidades blandas que he ido desarrollando a 
lo largo de mi trayectoria profesional, lo cual me ha dado las 
herramientas necesarias para desempeñarme con éxito bajo 
las exigencias del proyecto Mantoverde. Agradezco la opor-

-
timo y cumplimiento de metas requeridas por el proyecto”. 

El rubro requiere de una gran capacidad de trabajo bajo 
presión, adaptación y carácter. “Parte del desafío fue cumplir 
con los requerimientos del cliente de manera óptima, para 
lo cual el desconocimiento personal de algunas disciplinas y 

parte del reto, en el cual el desempeño de mi equipo fue 
y sigue siendo indispensable para el cumplimiento de cada 
objetivo y contingencias”, concluye Valeria Cornejo. 

www.prometmontajes.cl

Gastón Rubio, Director Ejecutivo de Promet Montajes.

Valeria Cornejo, administradora de contrato de Promet Montajes en el proyecto.
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PIEZA FUNDAMENTAL
DESARROLLO MANTOVERDE:

La construcción de la planta concentradora se realizó bajo parámetros de clase 
mundial, que garantizan su sostenibilidad tanto en su puesta en marcha como 
durante su operación a lo largo del tiempo. Por Paula Chapple
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Chile es uno de los tres países donde la compañía 
minera Capstone Copper tiene operaciones, y el más 
relevante. Con una larga experiencia minera en nuestro 
país, “a la fecha hemos invertido más de US$1.000 
millones para transformar yacimientos antiguos de 
altos costos y corta vida en proyectos competitivos de 
largo plazo”, comentan desde Capstone Copper. En 
ese sentido, el proyecto Desarrollo Mantoverde, del 
cual MMC posee el 30% de propiedad y cuyo inicio 
de operación se espera para este 2024, es una pieza 
fundamental para nuestro crecimiento en el país. 
Durante 2023, la compañía alcanzó la producción 
prevista en su plan minero, con 85.000 toneladas de 
cobre en sus operaciones en Chile: 49.600 toneladas 
en Mantos Blancos y 35.400 en Mantoverde.
“Para 2024, en todas nuestras operaciones, tanto en 
Chile como en el exterior, tenemos proyectada una 
producción de entre 190.000 y 220.000 toneladas de 
cobre consolidado, de la cual aproximadamente 60% 
corresponde a Chile”, adelantan desde la minera a 
Revista Nueva Minería y Energía.

DESARROLLO MANTOVERDE
Con una inversión cercana de US$870 millones y la 
construcción de una nueva planta concentradora, 
Mantoverde permitirá extender la vida útil de la 
operación por al menos 20 años más, y aumentar la 
producción anual desde 36.000-40.000 toneladas 
a aproximadamente 120.000 toneladas de cobre, 
posicionando a Capstone Copper como una de las 
empresas líder de la mediana minería en Chile.
El proyecto Mantoverde, desarrollado por Ausenco 
para Capstone Copper en la Región de Atacama, es 
una muestra concreta de innovación y sostenibilidad.  
Como lo señala María Paz Núñez, vicepresidenta de 
Ausenco Chile “el proyecto ha sido un trabajo en 
equipo. En Ausenco dirigimos el trabajo desde nuestra 
oficina en Chile, y contamos con el apoyo de nuestros 
expertos técnicos en Australia y Canadá. Este enfoque 
de equipo integrado reúne a las mejores mentes para 
encontrar las soluciones adecuadas”.
Entre las cualidades de Mantoverde destaca la reducción 
de la huella del layout del proyecto en aproximadamente 

14 ABRIL 2024
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Con una larga experiencia 

minera en nuestro país, “a 

la fecha hemos invertido 

más de US$1.000 

millones para transformar 

yacimientos antiguos de 

altos costos y corta vida 

en proyectos competitivos 

de largo plazo”, comentan 

desde Capstone Copper.

Con una inversión cercana a los US$870 millones y la construcción de una nueva planta 
concentradora, Mantoverde permitirá extender la vida útil de la operación por al menos 
20 años más. 

un 30% a 35%. “La reducción de 
la huella de la planta, a través de 
un diseño eficiente y optimizado, 
reduce el impacto ambiental del 
proyecto durante la construcción 
y operación, ya que implica 
la reducción significativa de 
emisiones de CO2. ¿Cómo se logra 
esto? Requiriendo menos agua y 
menos transporte de materiales de 
construcción, entre otras cosas”, 
comentan desde Capstone Copper.
La reducción de la huella de 
la planta “también significa 
que se requiere menos agua y 
transporte de materiales durante 
la construcción, y una menor 
demanda de capacidad de camas 
en el campamento durante la 
construcción”, explica María Paz 
Núñez. En general, el diseño 
eficiente y optimizado reduce el 
impacto ambiental del proyecto 
tanto durante la construcción 
como durante la operación, 
disminuyendo significativamente 
las emisiones de CO2 durante el 
ciclo de vida del proyecto.

NUEVAS INICIATIVAS
Luego de la finalización y la puesta 
en marcha del Proyecto Desarrollo 
Mantoverde, la próxima fase de 
crecimiento transformacional de la 
compañía será la decisión de inte-
grar el proyecto Santo Domingo. 
Actualmente, la compañía se en-
cuentra actualizando el informe 
de factibilidad con miras a iniciar 
la construcción del proyecto Santo 
Domingo en 2025. Asimismo, “se 
está estudiando ejecutar un plan 
de integración entre Mantoverde 
y Santo Domingo, para la confor-
mación del Distrito Santo Domin-
go que será de clase mundial y 
con el que se espera producir más 
de 200.000 toneladas de cobre al 
año, además de cobalto a un costo 
bajo”, adelantan desde Capstone 
Copper. 
De concretarse la integración, se 
prevén sinergias de costos ope-
rativos, ahorros de capital en in-
fraestructura y el potencial de im-

portantes sinergias tributarias. “El 
desarrollo de este distrito minero 
será un aporte para la Región de 
Atacama y para el proceso de des-
carbonización nacional y mundial, 
por la importancia tanto del cobre 
como del cobalto para el desarrollo 
de una matriz energética limpia”, 
indican desde la minera.
Otros proyectos en carpeta 
tienen que ver con Mantoverde 
Optimizado y Fase 2, que consideran 
la ampliación de la concentradora 
de sulfuros y la adición de una 
segunda línea de procesamiento 
completa, respectivamente. 
La expansión de la vida útil del 
proyecto, además, significa un 
aporte para las comunidades de la 
región de Atacama, especialmente 
de la comuna de Chañaral, ya que 
el 64% de los trabajadores de 
Mantoverde es de la región.

COMUNIDADES 
Y CERTIFICACIÓN
El año pasado la compañía obtuvo 
el Sello Copper Mark, una de las 
acreditaciones más exigentes a 
nivel internacional, “y fuimos la 
primera mediana minera del país 
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“Se está estudiando 

ejecutar un plan de 

integración entre 

Mantoverde y Santo 

Domingo, para la 

conformación del 

Distrito Santo Domingo 

que será de clase 

mundial y con el que se 

espera producir más de 

200.000 toneladas de 

cobre al año, además 

de cobalto a un costo 

bajo”, adelantan desde 

la minera.

en obtenerlo. Este reconocimiento 
es el resultado de nuestro trabajo y 
de la aplicación de altos estándares 
en materia de sostenibilidad y 
muestra nuestro compromiso con 
el territorio, las comunidades y el 
medioambiente”, señalan desde 
Capstone Copper.

Junto con lo anterior, actual-
mente la compañía desarrol la 
diversas iniciat ivas dir igidas a 
la comunidad, muchas de las 
cuales t ienen que ver con el 
área educacional,  la innova-
ción y el emprendimiento, “las 
cuales iniciamos hace algunos 
años, principalmente, a través 
de al ianzas con actores locales 
como las fundaciones Mi Nor-
te y Trascender, y el  programa 
UCN-Delta”, complementan 
desde la compañía. 
Además, a inicios de este año, 
se realizó la primera versión del 
programa “Motor Femenino” me-
diante el cual se capacitó y certi-
ficó a 32 mujeres pertenecientes 
a las comunas de Diego de Alma-
gro, Salado y Chañaral para ope-
rar camiones de alto tonelaje en 
procesos productivos de minas de 
rajo abierto.  
Finalmente, Capstone Copper 
firmó, recientemente, un acuerdo 
con el GORE de Atacama para la 
entrega de agua proveniente de 
su desaladora a las comunidades 
costeras de la región.
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a 32 mujeres para operar camiones de alto tonelaje en procesos productivos de minas de 
rajo abierto. 

Desde Capstone Copper señalan que “para 2024, en todas nuestras operaciones, tanto 
en Chile como en el exterior, tenemos proyectada una producción de entre 190.000 y 
220.000 toneladas de cobre consolidado, de la cual aproximadamente 60% corresponde 
a Chile”.
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BUSCANDO LITIO
PROYECTO KUSKA:

El proyecto Kuska, ex Ollagüe, ubicado en el salar del mismo nombre, región de 
Antofagasta, contempla la tecnología de extracción directa para la recuperación 
del litio. Por Paula Chapple
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Wealth Minerals Ltd. anunció haber alcanzado un 
relevante hito en el desarrollo de su proyecto Kuska 
(anteriormente conocido como proyecto Ollagüe) en el 
Salar de Ollagüe, región de Antofagasta.
Recientemente publicó la evaluación económica 
preliminar (PEA, Preliminary Economic Assessment, 
por sus siglas en inglés) del proyecto, lo cual 
permite proyectar promisorios resultados. “Vamos a 

desarrollar un estudio de pre-factibilidad (PFS) y, una 
vez concluido, daremos inicio al estudio de factibilidad 
definitivo (DFS), con lo cual el diseño y los parámetros 
del proyecto quedarán bien definidos, pudiendo 
tomar la decisión de inversión y el levantamiento del 
financiamiento necesario”, adelanta Francisco Lepeley, 
CEO de Wealth Minerals Chile a Revista Nueva Minería 
y Energía (NME). 

18 ABRIL 2024
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“Vamos a desarrollar un 

estudio de pre-factibilidad 

(PFS) y, una vez concluido, 

daremos inicio al estudio 

(DFS), con lo cual el 

diseño y los parámetros 

del proyecto quedarán 

Francisco Lepeley, CEO de 

Wealth Minerals Chile.

Francisco Lepeley, 
CEO de Wealth Minerals Chile. 

Estas dos etapas secuenciales 
deberían tomar entre 2 y 3 años. 
“Para cumplir con lo anterior, en 
lo inmediato estamos planificando 
una segunda campaña de sondajes 
(perforaciones), para lo cual 
ya contamos con la venia de la 
comunidad indígena quechua 
de Ollagüe, la que esperamos 
completar durante 2024. Para el 
proceso de aprobación ambiental, 
también prontamente iniciaremos 
el trabajo de construcción de 
una línea base contra la cual 
se evaluarán los impactos del 
proyecto y, posteriormente, se 
monitoreará el cumplimiento de la 
resolución de calificación ambiental 
(RCA) durante la construcción y 
operación”, detalla el ejecutivo. 
Debido a factores climáticos 
estacionales, la preparación de la 
línea base debería tomar 12 meses 
de mediciones y observaciones, 
proceso que la compañía espera 
desarrollar con la participación de 
la comunidad.

TECNOLOGÍA
Para el estudio de ingeniería que 
sirvió de base para el PEA, la com-
pañía evaluó una lista corta de cua-
tro tecnologías de Extracción Direc-
ta de Litio (EDL). Esta evaluación se 
realizó con la firma de ingeniería 
DRA Global y los resultados obte-
nidos fueron muy positivos, tanto 
en lo que respecta a recuperación 
de litio, como también en términos 
de consumos de reagentes, energía 
y agua fresca. 
De acuerdo lo comenta Francisco 
Lepeley, “la proyección de costos 
también permitiría, una vez en 
operación, ubicarnos en la parte 
baja de la curva de costos global 
que proyectan expertos indepen-
dientes, asegurando así la competi-
tividad futura de nuestra operación 
de litio”.
De esta manera, las tecnologías 
evaluadas consideran la extracción 
de la salmuera desde los pozos de 
bombeo, el paso por un circuito de 
filtrado y de recuperación del litio 

del medio filtrante, la reinyección 
de la salmuera pobre en litio de 
vuelta en el salar (en pozos de 
reinyección instalados para ello), 
y el envío de la solución rica en 
litio a la etapa de carbonización 
para la preparación del carbonato 
(producto comercial). 
“Algunas de las tecnologías 
integran de manera eficiente una 
etapa directa de producción de 
hidróxido de litio, lo que estamos 
manteniendo como una opción 
(upside) a seguir estudiando, 
al menos para una parte de la 
producción”, adelanta el ejecutivo 
de Wealth Minerals Chile. 
La infraestructura necesaria para 
estos procesos considera pozos 
de extracción y bombeo de la 
salmuera, pozos de reinyección, 
estanques de almacenamiento, 
planta de tratamiento de agua, 
cañerías de conexión de los pozos 
con la(s) planta(s) de DLE, la planta 
misma (que podría separarse en 
más de una planta para eficientar el 
bombeo y el layout del proyecto), y 
las instalaciones para la planta de 
carbonato. 
El proyecto también contempla 
generación y transmisión de energía 
(solar) e infraestructura para 
despachar el carbonato haciendo 
uso de la ya existente estación de 
trenes de Ollagüe. Respecto a la 
tecnología de EDL, “independiente 
de los avances alcanzados hasta 
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Primera etapa de perforaciones del proyecto Kuska. Próximamente la compañía iniciará 
una segunda campaña de sondajes.

Los próximos pasos 

del proyecto Kuska 

es completar una 

segunda campaña de 

sondajes, preparar la 

línea base ambiental, 

iniciar el estado de 

pre-factibilidad, y 

seguir avanzando en 

los acuerdos con la 

comunidad indígena 

quechua de Ollagüe.

ahora con algunos proveedores, 
seguimos abiertos a evaluar 
otras alternativas presentes en el 
mercado, lo que haremos durante 
la etapa de pre-factibilidad”, indica 
Lepeley.

PRÓXIMOS PASOS
Los próximos pasos del proyecto 
Kuska es completar una segunda 
campaña de sondajes, preparar 
la línea base ambiental, iniciar 
el estado de pre-factibilidad, y 
seguir avanzando en los acuerdos 
con la comunidad indígena 
quechua de Ollagüe, “para lo 
cual hemos constituido una 
mesa de trabajo. Un elemento 
fundamental que tiene a toda 
la industria en modo de espera 
corresponde a definiciones 
que debe tomar el Gobierno 
respecto de cuáles serán los 
salares estratégicos, cuáles 
áreas quedarán protegidas (y no 
habilitadas para extracción de 

litio), y el formato que tendrán 
las asociaciones público-privadas 
que desarrollarán las operaciones 
de litio”, destaca Lepeley. 
Cabe destacar que dichas defini-
ciones han sido largamente espera-
das desde que el Gobierno anunció 
la Estrategia Nacional del Litio en 
abril de 2023, y según indicaciones 
de los ministerios de Minería y Ha-
cienda, las que recientemente fue-
ron anunciadas en marzo pasado.
Si todo avanza de manera óptima, 
lo que requiere voluntad de las 
partes involucradas, “podríamos 
iniciar las obras tempranas hacia 
2026 y estar instalando hacia 
2027-2028 un primer módulo con 
capacidad de producción de 5.000 
ó 10.000 toneladas de LCE por 
año, para completar la capacidad 
total de 20.000 toneladas en los 
dos años siguientes”, concluye 
el ejecutivo de Wealth Minerals 
Chile.

NUEVA ÁREA
En febrero pasado Wealth Minerals 
anunció la adquisición de 2.500 
hectáreas de una nueva área de 
licencia adyacente al Proyecto 
Kuska en el Salar de Ollagüe. 
Aunque hasta la fecha estas nuevas 
licencias no han sido investigadas 
por litio, la metodología de recursos 
de salmuera de litio sitúa este 
nuevo terreno a una distancia 
estadísticamente relevante de los 
puntos de perforación y datos 
existentes. Este nuevo terreno no 
está incluido en la estimación de 
recursos de la Evaluación Económica 
Preliminar (“PEA”) del Proyecto 
Kuska.
Al respecto, Hendrik van Alphen, 
CEO de Wealth Minerals señaló que 
“estas nuevas posiciones de tierra 
fortalecen aún más nuestros planes 
de desarrollo para el Proyecto Kuska 
y eleva nuestras tenencias totales 
de licencias en el Salar de Ollagüe 
a 10.500 hectáreas. Nos esforzamos 
por tener la mejor operación de litio 
posible para Kuska y esta adquisición 
es parte de ese proceso”.
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PRIMERA DESALADORA 
DE LA ZONA CENTRAL

EN LOS PELAMBRES:

Los Pelambres es la primera operación minera de la zona central de Chile 
que integra agua de mar en la producción de cobre. Su compromiso es seguir 
trabajando para que más del 90% del agua que use la compañía provenga del 
mar o sea agua recirculada. Por Paula Chapple
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En una ceremonia que contó con la presencia del 
Presidente de la República, Gabriel Boric, Minera Los 
Pelambres celebró la puesta en marcha de su proyecto 
de Infraestructura Complementaria (INCO) que incluye la 
primera planta desalinizadora en la zona central del país 
para la minería.   
“En el contexto de la crisis climática, además de ser un 
país minero, Chile tiene que ser un país vanguardista en el 
desarrollo responsable y sostenible, de la minería en el largo 
plazo”, señaló el Presidente Gabriel Boric. 
Por su parte, la ministra de Obras Públicas, Jessica López, 
sostuvo que “este hito da cuenta de una línea de trabajo 
que es muy importante para la minería chilena, que tiene 
que ver con ir moviéndose gradualmente hacia la operación 
en base a agua de mar y dejando de utilizar el agua 
continental. Eso es importante para la industria minera 
y, sobre todo, es importante para Chile, porque estamos 
enfrentando una crisis hídrica”.

Dentro de sus obras centrales, INCO considera una planta 
desalinizadora de osmosis inversa de 400 l/s de capacidad, 
obras marinas de captación de agua de mar y descarga 
de salmuera. Asimismo, tiene un sistema de impulsión 
de agua desalinizada desde sus instalaciones en el puerto 
Punta Chungo, ubicado en Los Vilos, y la actual estación de 
recirculación en el área del tranque El Mauro. 
Además, la iniciativa contempló la construcción de una 
cuarta línea de molienda en la planta concentradora en 
Chacay, ubicada en la comuna de Salamanca para hacer 
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“En el contexto de la crisis climática, 

además de ser un país minero, Chile 

tiene que ser un país vanguardista en 

el desarrollo responsable y sostenible, 

de la minería en el largo plazo”, señaló 

el Presidente Gabriel Boric en la 

inauguración del proyecto INCO.

frente a la baja de las leyes y la mayor dureza del mineral. 
“Gracias a estas obras, en las que invertimos US$2.300 
millones, Los Pelambres es la primera operación minera 
de la zona central de Chile que integra agua de mar en 
la producción de cobre. Nuestro compromiso es seguir 
trabajando para que más del 90% del agua que use la 
compañía provenga del mar o sea agua recirculada”, 
señaló Iván Arriagada, presidente ejecutivo de Antofagasta 
Minerals.  
El ejecutivo anunció el inicio de la expansión de la planta 
recién inaugurada para duplicar su producción de agua 
desalinizada de calidad industrial, en los que se invertirá 
US$1.000 millones. “Nuestro objetivo es que, una vez 
terminada esta expansión, lo que estimamos ocurrirá 
durante el año 2027, podamos dejar de extraer agua del 
río Choapa,” agregó el ejecutivo. 
El Presidente Boric, en su visita por las instalaciones en 
Puerto Punta Chungo, anunció que el 15% de la capacidad 
de la planta desalinizadora se utilizará para producir 
agua para consumo humano, gracias a una planta de 
tratamiento que se instalará en Los Vilos. 
En relación con esto, Boric indicó que, “hay una alianza 
pública, público-privada, entre la minera y el Ministerio 
de Obras Públicas para el reaprovechamiento de las aguas 
desalinizadas para otros usos por parte de las comunidades 
aledañas a los trazados por las cuales son conducidas. Lo 
que va a contribuir a enfrentar la escasez hídrica de la 
zona”.
Por su parte, el gerente general de Minera Los Pelambres, 
Alejandro Vásquez, resaltó el trabajo de la compañía 
minera con las comunidades en donde se encuentran sus 
operaciones. “En Minera Los Pelambres hemos aprendido 
que el desarrollo de nuestra Compañía y el desarrollo de la 
provincia deben coexistir. Porque estamos convencidos de 
que el futuro lo construimos juntos,” comentó el gerente 
general. 
Cabe recordar que Los Pelambres es el cuarto mayor 
yacimiento cuprífero de Chile y uno de los más grandes 
del mundo. Representa el 25% del PIB de la región de 
Coquimbo. En 2023 aportó US$365,4 millones en 
impuestos al fisco y contribuyó aproximadamente a 
un 70% de las exportaciones de dicha región. En 2023 
generó en promedio empleo para más de 7.700 personas, 
entre trabajadores propios y de empresas colaboradoras.
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LECCIONES Y DESAFÍOS
PLANNING FOR CLOSURE 2024:

El congreso internacional es una oportunidad tanto para contribuir a impulsar 
el diálogo sobre el cierre de minas, como para potenciar el desarrollo de los 
profesionales que necesita la industria. Por Paula Chapple
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La industria sigue progresando notablemente en la 
planificación del cierre de minas, y el estado de esta 
práctica ha evolucionado de forma impresionante en todo 
el mundo. 
En la actualidad “hay muchas operaciones que se han 
sometido a lo que hoy se podría llamar un ‘cierre moderno’, 
que incorpora plenamente la estabilidad química y física, 
así como, en algunos casos, la biodiversidad y una 
transición social bien gestionada, con excelentes resultados 
y lecciones aprendidas sobre qué tecnologías funcionan y 
cuáles no”, destaca a Revista Nueva Minería y Energía Bjorn 
Weeks, asesor senior de Mine Closure de Teck Resources 
y presidente de Planning For Closure 2024, 5to Congreso 
Internacional de Planificación para el Cierre de Minas, 
a realizarse entre el 8 al 10 mayo en el hotel Sheraton & 
Convention Center.  
Planning for Closure estará enfocado en ofrecer un foro 
donde ejecutivos, profesionales y académicos puedan 
conocer y analizar las estrategias y herramientas que 
permitan integrar la planificación minera desde la etapa 
inicial de un proyecto y durante toda la vida de una mina. 
Este año el evento es organizado por el Centro de Minería 

de la Pontificia Universidad Católica de Chile (Pucv), el 
Centro de Excelencia Internacional del Sustainable Minerals 
Institute (SMI) de la Universidad de Queensland (UQ), la 
Universidad Federal de Ouro Preto y Gecamin. 

LLAMADO A LA INDUSTRIA
De acuerdo lo señala Bjorn Weeks, y tomando como 
ejemplo a Teck, “a medida que mejoramos en la forma 
de afrontar los principales retos asociados a la obtención 
de la estabilidad química y física a largo plazo en nuestros 
yacimientos ya cerrados, la atención de la industria se está 
centrando ahora en abordar mejor otros desafíos”. 
Y es que cada vez se presta más atención al componente 
social del cierre: ¿cómo incorporamos los deseos de la 
comunidad en los planes de cierre? ¿Cómo facilitamos 
la transición económica para las comunidades que han 
dependido de los beneficios de la minería durante la 
explotación de los yacimientos?, son parte de las preguntas 
que el congreso debatirá entre los asistentes.  
En los últimos años también se ha observado cómo la 
planificación del cierre se enfrenta al desafío del impacto 
minero en la biodiversidad y la naturaleza. “Se han llevado 
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Bjorn Weeks, 
presidente de Planning For Closure 2024. 

a cabo importantes investigaciones y 
se han logrado avances significativos 
en este campo, y creo que es a través 
de cierres exitosos que incorporen 
estos conceptos es que la industria 
podrá demostrar al mundo que la 
minería sostenible no sólo es posible, 
sino también práctica”, detalla el 
presidente de Planning For Closure. 

CONGRESO
Planning for Closure 2024 se sitúa 
en un espacio excepcional -América 
Latina en general, y Chile en particular- 
que alberga algunas de las minas más 
grandes e importantes del mundo, 
incluyendo la recientemente ampliada 
operación Quebrada Blanca de Teck, 
y los desafíos en la planificación y 
ejecución de esos cierres son enormes. 
En ese contexto, como lo adelanta 
Bjorn Weeks, “es importante contar 
con una conferencia como ésta, de 
alcance internacional y que pueda 
reunir toda la experiencia mundial, 
pero que al mismo tiempo tenga un 

enfoque lo suficientemente local como 
para abordar los verdaderos retos a los 
que se enfrentan los profesionales de 
este sector”. 
La importancia de una rehabilitación 
eficaz de los terrenos ha aumentado 
con los años, y lo que en el pasado 
se consideraría la norma de una 
rehabilitación satisfactoria, en la 
actualidad ha evolucionado bastante. 
En un pasado no muy lejano, lograr 
un grado razonable de estabilidad 
química y física se consideraba 
una rehabilitación ejemplar. Sin 
embargo, en la práctica moderna, 
los objetivos van más allá: ¿podemos 
explotar las minas de forma que se 
reduzcan al mínimo las alteraciones 
de la naturaleza y la biodiversidad? 
¿Podemos llevar a cabo el cierre de 
forma que se acelere la restauración 
de los ecosistemas, incorporando 
potencialmente el cierre progresivo?, 
todas interrogantes que son parte 
de las preguntas que se tratarán de 
responder en el evento. 

DESALACIÓN DE AGUA DE MAR 
EN CHILE: INNOVACIÓN PARA 
LA INDUSTRIA MINERA
En un país donde la disponibilidad de agua dulce es un desafío constante, la desalación de 
agua de mar emerge como una solución estratégica para satisfacer las demandas hídricas, 
particularmente en la industria minera.
Como representantes exclusivos de AQUATECH, Tecnagent está liderando este cambio 
transformador en Chile. Con la inauguración de nuestra primera planta desaladora en el 
país, demostramos nuestro compromiso con la innovación y la sostenibilidad en el sector 
minero.
Nuestra adopción de tecnologías avanzadas, como la Ósmosis Inversa de Agua de 

alta calidad. Además, estamos implementando tecnologías de punta, como el Zero 
Liquid Discharge (ZLD), para minimizar las externalidades negativas asociadas con la 

permitiendo a las operaciones mineras mantener una producción constante y 
cumplir con los estándares ambientales.
Sin embargo, nuestro compromiso no termina aquí. Continuamos explorando 

sostenibilidad de la desalación en el contexto minero.
En resumen, la desalación de agua de mar está transformando el panorama 

Con Tecnagent y AQUATECH a la vanguardia de esta revolución, el futuro del 
suministro hídrico en la minería chilena es prometedor y sostenible.
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HASTA LA ÚLTIMA GOTA
CONGRESO ACADES:

Más de 500 asistentes acudieron al primer Congreso Acades “Nuevas fuentes 
de Agua para Chile”, donde industria, gobierno y expertos coincidieron en cómo 
desatar los nudos que oprimen a los proyectos de desalinización. Por Marina Parisi
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Los proyectos de desalación se han consolidado como 
un eficiente salvavidas para la continuidad operativa 
de la actividad minera. Sin embargo, el permiso para 
operar estos complejos requiere de una extensa 
tramitación en el tiempo.
De hecho, Eduardo Frei, ex Presidente de la República, 
fue contundente durante la jornada inaugural del 
congreso de Acades (Asociación Chilena de Desalación 
y Reúso). “Llevamos 10 años con un crecimiento 
mediocre, creciendo a tasas del menos del 1%, por 
lo que necesitamos crecer más rápido. Es inaceptable 
que le digamos a los proyectos de desalinización, que 
tienen que esperar 8 u 11 años para obtener permisos 
para operar”.
Jessica López, ministra de Obras Públicas, escuchó 
atenta la crítica del ex Presidente, aseverando que 
“la situación de escasez amerita que pensemos en las 
inversiones que hay que hacer. Todavía hay mucho 
trabajo en esto, pero estamos tomando decisiones en 

relación con estas nuevas fuentes de agua”.
Quien tampoco quedó indiferente ante las palabras 
de Frei, fue Gustavo Saltiel, líder Global de Agua y 
Saneamiento del Banco Mundial. “Para avanzar en 
el desarrollo de aguas nuevas y desalación es central 
abordar los temas de políticas públicas, regulatorias e 
incentivos. Lo que llaman ‘tramitología’ es parte de la 
solución a este desafío”.
La versión 2024 del Congreso Acades, se realizó en 
marzo pasado y contó con la participación de más de 
80 expertos nacionales e internacionales, ministros de 
Estado y representantes de empresas.

PROYECTOS EN CURSO
“La industria minera necesita más agua, pese a que la 
producción ha disminuido”, enfatizó Aurora Williams, 
ministra de Minería, agregando que los últimos cálculos 
de Cochilco (Comisión Chilena del Cobre) indican que 
“al 2033 la minería del cobre necesitará 21,4m³/s 
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“Es inaceptable 

que le digamos a 

los proyectos de 

desalinización que 

tienen que esperar 8 u 

11 años, para obtener 

sus permisos”, sostuvo 

Eduardo Frei, ex 

Presidente.

Eduardo Frei, 
ex Presidente de la República.

Representantes de Empresas participantes en el Congreso. 

de agua de mar, lo que significa 
un 167% más que lo previsto en 
2022”.
No obstante, las mineras se han 
adelantado a este escenario. 
Ejemplo de ello es el Proyecto 
Hídrico Integrado de Anglo Ame-
rican, que opera desde 2012. 
“Tenemos un suministro de 550 
litros/s gracias a la planta desali-
nizadora de un tercero y ubicada 
en la costa de la Región de Valpa-
raíso”, explicó Christian Cintole-
si, líder de Aguas de América de 
Anglo American.
“Todo este recurso es transporta-
do hasta las Tórtolas (Colina, Re-
gión Metropolitana), donde es in-
yectado al SAR (Sistema de Agua 
Recirculada) de Los Bronces. Esta 
infraestructura nos permite reu-
tilizar más del 85% del agua de 
proceso para la operación. Que-
remos expandir la operación de la 
desaladora y esta Fase 2 hoy está 
sujeta a permisos”, detalló el eje-
cutivo.
En ese sentido, Marcelo Aceituno, 
gerente de Recursos Hídricos de 
Compañía Minera Doña Inés de Co-
llahuasi (CMDIC), advirtió que los 
extensos plazos de ejecución de los 
permisos están entrampando el de-
sarrollo de estas iniciativas, “ade-
más de aspectos técnicos como las 
extensas distancias y alturas de ele-
vación que exige la infraestructura 
de desalación. Seguimos impulsan-
do nuestro proyecto C20+, que 
permitirá reemplazar progresiva-
mente el uso de agua continental 
en nuestras operaciones”.   
Escondida de BHP Billiton es otro 
actor que opera con 100% agua 
de mar y desde el 2022 también lo 
hace su concentradora de Spence. 
“Apuntamos a mejorar la eficiencia 
hídrica en un 10% al 2030 en 
Escondida y Spence, a objeto de 
optimizar el uso de agua de mar”, 
sostuvo Graciela Bustamante, 
manager Commercial Development 
de BHP.
Mientras que la planta desali-
nizadora de Candelaria (Lundin 

Mining) ya cumple 11 años, “la 
primera de este tipo que entró en 
operación en la Región de Ata-
cama (2013), siendo una fuente 
sustentable para nuestra faena”, 
subrayó Jorge Bravo, gerente de 
Medio Ambiente de Minera Can-
delaria Lundin Mining.
En la actualidad hay otros 11 
proyectos en construcción en el 
norte del país, precisó Williams, 
lo que refleja la apremiante ne-
cesidad de la minería por apro-
vechar el agua de mar hasta la 
última gota.
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Seguridad minera de 
vanguardia para operaciones 
más productivas y eficientes 

La empresa de origen alemán es el nexo entre la mejor tecnología 
en equipos y las principales operaciones mineras de Chile. Marcas 
como PAUS, Schalke, Künz, Cardox y NPK han confiado su 
representación a la compañía reconocida por su calidad de servicio 
y fiabilidad.

En su constante búsqueda de excelencia y seguridad, Fe-
rrostaal Equipment Solutions, ha marcado el camino a la 

-

la empresa que representa a marcas de la talla de PAUS, 
Schalke, Künz, Cardox y NPK.
“En Ferrostaal nos tomamos la seguridad con mucha res-

-
birá su amplia gama de soluciones en la Exponor 2024, que 

-
-

-

y silos de acopios son protagonistas.

“Este es un equipo articulado y telecomandado con una 

seguridad incomparables para 

diseñada para acceder a las zo-

gracias a que los operadores pueden maniobrar el equipo 

-

integrado tres modos de limpieza para solucionar proble-

-
pment Solutions. 

-

desatollo están obsoletas y son demasiado arriesgadas. Por 
-

Ferrostaal Equipment Solutions: 

Ramón Rada Jaman, gerente de 
Ferrostaal Equipment Solutions.
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PRIMER ORO
SALARES NORTE:

La operación, emplazada en la provincia de Chañaral, generará 900 empleos 
permanentes y aumentará en un 40% la producción de oro de Chile, ubicando 
al país dentro de los principales productores de la región. Por Paula Chapple
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Gold Fields anunció oficialmente el comienzo de su 
operación en Salares Norte, en la región de Atacama, 
al producir con éxito su primer metal doré (oro-plata). 
Con esta acción, la compañía consolida su presencia en 
Sudamérica y eleva el estatus de Chile como uno de los 
principales productores de oro de Sudamérica.
“La construcción de Salares Norte es mérito de 
la innovación, la experiencia, el compromiso y la 
persistencia de los equipos que trabajaron en el 
proyecto. Haber construido una mina a 4.500 metros 
sobre el nivel del mar, en medio de crudos inviernos 
y bajo temperaturas de hasta -20 grados centígrados, 
en medio de una pandemia mundial, es una proeza 
increíble”, señaló Richard Lizana, gerente general de 
Salares Norte.
En su primer año, el proyecto emplazado a 180 
kilómetros de la ciudad de Diego de Almagro y a 330 
kilómetros de Copiapó, contempla la producción de 
250 mil onzas con una estimación de incremento para 
el segundo año de 580 mil. 

Una buena noticia para la región de Atacama y 
Chile, ya que con la entrada en operación de Salares 
Norte aumentará su producción de oro en un 40%, 
posicionándose dentro de los principales productores 
de este metal en la región. Además, es el primer 
proyecto greenfield en Chile en más de una década y 
permitirá generar 900 empleos permanentes durante 
su operación, aportar US$800 millones en impuestos 
directos e indirectos a lo largo de su vida útil y US$320 
millones anuales en vinculaciones productivas.
En esa línea y fiel al propósito de Gold Fields de crear 
valor perdurable más allá de la minería, desde el inicio 
de la construcción el equipo comenzó un proceso 
de relacionamiento temprano con los habitantes de 
la provincia de Chañaral, firmando 175 convenios 
con proveedores locales, más de 31 acuerdos de 
colaboración con comunidades indígenas, 25 convenios 
con establecimientos educacionales y la capacitación de 
más de 700 estudiantes a través de su programa de 
formación minera.

Salares Norte en operación.
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“Haber construido 

una mina a 4.500 

metros sobre el nivel 

del mar, en medio de 

crudos inviernos y bajo 

temperaturas de hasta 

-20 grados centígrados, 

en medio de una 

pandemia mundial, es 

una proeza increíble”, 

señaló Richard Lizana, 

gerente general de 

Salares Norte.

Richard Lizana, 
gerente general de Salares Norte.

INNOVACIÓN Y TECNOLOGÍAS
En cuanto a la innovación y el 
cuidado del medio ambiente, 
otro de los ejes de trabajo de la 
compañía, Salares Norte cuenta con 
importantes avances. En materia 
de telecomunicaciones, posee un 
centro de monitoreo remoto que, vía 
satélite, permitirá que la supervisión 
del funcionamiento de la mina se 
realice desde Santiago. Además, 
cuenta con tecnología de relaves 
filtrados, que permiten eliminar 
el dique de relaves y optimizar el 
uso del agua, asegurando mayor 
estabilidad y seguridad ambiental.
Por último, Salares Norte conside-
ra en su diseño una planta foto-
voltaica de última generación, la 
que fue aprobada durante 2023 
por unanimidad por el Servicio 
de Evaluación Ambiental de la 
Región de Atacama. Esta instala-
ción, una vez operativa, permitirá 
reducir la huella de carbono de la 
operación en más de 10.000 mil 

toneladas de CO2 anuales, que 
equivale a sacar de circulación a 
3.000 automóviles.
Con lo anterior, Gold Fields avanza 
en sus metas corporativas globales 
de descarbonización, que buscan 
reducir en un 30% las emisiones 
al 2030 y en su totalidad al 2050, 
en línea con el compromiso de la 
compañía con el medioambiente. 
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Envíos al exterior por más de US$2.000 millones, es el que 
impulsa la mediana minería en Chile, es decir, aquellas empresas 
que producen menos de 50 mil toneladas de cobre al año.
Este segmento enfrenta un importante dinamismo ante la 
creciente demanda de cobre a nivel global. Desde la entidad 
estatal señalan que en términos comparativos, por sí sola, la 
producción 2022 (último dato disponible) de cobre mina de la 
mediana minería de Chile se ubica en el lugar 18° dentro de los 
54 principales países productores. Algo similar ocurre con la 
producción de plata, donde la mediana minería se ubica en el 
lugar 21° entre los 29 principales países productores de dicho 
metal.

Casi un año después de que el Presidente Gabriel Boric anunciara 
la Estrategia Nacional del Litio en que afirmó el rol primordial del 
Estado, el Gobierno relativizó esa postura al revelar recientemente 
su definición sobre la red de salares protegidos y los estratégicos.
En primer lugar, con carácter estratégico solo quedarán los 
salares de Atacama -el más importante y el único en actual 
explotación- y Maricunga. En ambos, el Estado conservará una 
participación mayoritaria, a cargo de Codelco.
En un segundo escalón están los proyectos que serán liderados 
por una empresa del Estado, pero con “flexibilidad”, acotaron 
las autoridades. Esto quiere decir que se podrá acordar con los 
socios la estructura de participación que garantice la viabilidad, 
en la que el privado podrá tener espacio mayoritario.

INVERSIONES EN LA MEDIANA MINERÍA 
SUPERARÍAN LOS US$2.700 MILLONES

GOBIERNO RESTRINGE A DOS LOS SALARES 
ESTRATÉGICOS DONDE EL ESTADO TENDRÁ CONTROL

INDUSTRIA MINERA FIRMA COMPROMISO POR LA 
ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER
Como histórica fue calificada la firma del compromiso por 
la eliminación de la violencia contra la mujer en la industria 
minera, iniciativa impulsada por la Mesa Nacional Mujer y 
Minería, en un esfuerzo que reunió a 46 importantes actores 
del sector -empresas mineras y proveedoras, representantes 
del mundo sindical, de la sociedad civil y el sector público- 
para dar inicio simbólico al proceso de implementación del 
Convenio 190 de la OIT, primera norma internacional del 
trabajo que proporciona un marco común para prevenir, 
remediar y eliminar la violencia y el acoso en el mundo del 
trabajo, sobre todo por razones de género.
La instancia, fue liderada por la ministra de Minería, Aurora 
Williams Baussa, quien señaló que “más del 80% de la 
industria minera tiene políticas de inclusión, diversidad y 
conciliación de la vida familiar”.
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El complejo año 
productivo que vivió 
Codelco en 2023 se 
extendió al inicio del 
2024. En el primer 
mes del año, la minera 
estatal alcanzó las 107 
mil toneladas métricas 
de cobre fino (TMCF), 

marcando una caída de 15,6% frente a enero de 2023, 
lo que se traduce en una merma de 19.850 TMCF entre 
un año y otro, según datos entregados por Cochilco. 
Los grandes ganadores fueron Quebrada Blanca y 
Los Pelambres. Mientras el yacimiento minero que 
opera la canadiense Teck fue por lejos el que más 
mejoró su desempeño en el inicio de 2024, al anotar 
una producción de 14.638 TMCF, reflejando la 
entrada en operación de su fase 2, Los Pelambres de 
Antofagasta Minerals en tanto, fue el yacimiento con 
mejor desempeño en el inicio del año, tras registrar 
un alza de 61,8% en su producción mensual, hasta 
las 28.105 TMCF.

Luego del fallo del 
Primer Tribunal Am-
biental que rechazó 
el Plan de Desconta-
minación (PDA) de 
Calama, en marzo pa-
sado se publicó en el 
Diario Oficial la Reso-
lución Exenta N° 204 
del Ministerio del Medio Ambiente (MMA) que 
aprueba las medidas provisionales y complemen-
tarias para la zona saturada de Calama y su área 
circundante.
Son 14 medidas provisionales y 12 complementarias 
que dicen relación con diversos compromisos, 
que deberá ejecutar mayoritariamente Codelco, 
cuyo fin es disminuir las emisiones de material 
particulado respirable MP10 presente en el aire. 
Entre las primeras están las Divisiones Ministro 
Hales, Chuquicamata, Radomiro Tomic y el 
Tranque Talabre.

QUEBRADA BLANCA Y LOS PELAMBRES 
SOSTIENEN ALZA EN PRODUCCIÓN 
TOTAL DE COBRE EN ENERO 

COMIENZA CUMPLIMIENTO 
DE FALLO PARA MEJORAR LA 
CALIDAD DEL AIRE DE CALAMA 
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El déficit que anotará el mercado del cobre se viene sí o sí, asegura el experto, lo 
que obliga a Chile a prepararse ahora, desafiando la eficiencia en la gestión de 
proyectos y el rol que desempeñan el Estado y la institucionalidad. Por Marina Parisi

“DISCUTAMOS AHORA 
  SOBRE CÓMO HACEMOS 
  CRECER LA TORTA”

JORGE CANTALLOPTS, DIRECTOR EJECUTIVO DE CESCO:
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Con evidente entusiasmo, Jorge 
Cantallopts, director ejecutivo de 
Cesco (Centro de Estudios del Cobre y 
la Minería), cuenta que “a dos meses 
de la Cesco Week 2024 estábamos 
casi sin cupos”, fenómeno que a su 
juicio refleja el deseo de la industria 
minera por abrazar más conocimiento, 
experiencias, “y especialmente 
oportunidades que tal vez no se están 
aprovechando de la mejor forma”.

¿Qué temas cree concitarán mayor 
interés durante la Cesco Week 2024?
Pienso que uno de ellos será la charla 
sobre “Desafíos en la gestión de 
proyectos”, porque esto es algo en 
lo que debemos mejorar. Si bien es 
cierto que en todo el resto del mundo 
los proyectos son cada vez más caros, 
también es verdad que tú programas 
que la construcción tardará cuatro 
años y termina demorando seis; 
planificas que vas a producir 100 
mil toneladas y solo logras 80 mil 
toneladas. 
Entonces, nuestros proyectos no 
están siendo todo lo bueno que 
debiesen ser y es necesario mejorar 
si queremos hacer más minería. ¿Qué 
dice la industria?: “pero en el resto del 
mundo pasa lo mismo”. El problema 
es que el resto del mundo tiene leyes 
de 2-4% y nosotros tenemos 0,4-
0,5%. Por lo tanto, no podemos 
hacerlo igual que el resto del mundo, 
tenemos que hacerlo mejor. 
Por ello pienso que falta colaboración 
en la industria minera. En cambio, 
cuando el sector enfrenta amenazas 
se une con fuerza, como fue en su 
momento la discusión en torno al 
proyecto de Royalty. 

¿En qué áreas se podría potenciar 
la colaboración?
En temas como infraestructura 
compartida, gestión del agua, 
innovación y desarrollo comunitario. 
En todos ellos hay bastante espacio 
para la colaboración y esto es un 
aspecto que involucra directamente a 
las empresas mineras. Si hubiera más 
colaboración, habría más eficiencia y 
producción a menores costos.

Hay que pensar en modelos de 
negocios de agua, que permitan 
compartir infraestructura portuaria. A 
modo de ejemplo, pienso que Dominga 
fue rechazada principalmente porque 
contemplaba la construcción de nueva 
infraestructura portuaria, siendo que 
hay varios puertos cerca. 

Pero la tramitación de los permisos 
de Dominga para llegar a un 
re s u l t a d o  n e g a t i v o  f u e 
excesivamente larga y eso no 
depende de la compañía minera.
Sin duda alguna, y aquí el Estado 
tiene que ser más eficiente en todo 
el proceso de tramitación de los 
proyectos mineros, brindando más 
agilidad y solidez en la entrega de 
permisos. El Gobierno ha hecho 
una buena propuesta para mejorar 
los tiempos de tramitación de los 
permisos, pero, no sé si está tan 
profundo el análisis de la propuesta 
para mejorar la solidez del proceso.

¿Qué le falta a la propuesta del 
gobierno para ser más sólida?
Está muy bien agilizar los tiempos de 
entrega de los permisos. Sin embargo, 
el gobierno también tiene que mejorar 

“Nuestros proyectos no 

están siendo todo lo 

bueno que debiesen ser 

y es necesario mejorar 

si queremos hacer más 

minería”, señala Jorge 

Cantallopts, director 

ejecutivo de Cesco. 

que la exploración se va a ir a otros países con leyes más atractivas y mayor potencial 
geológico”. 
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Jorge Cantallopts señala que a pesar de las trabas, “Chile lo está haciendo mucho mejor 
que otros países, en términos de sustentabilidad, con mejor uso del agua y generando 
menos emisiones”. 

la calidad de las instituciones; hay que 
reforzarlas, para que todo el proceso 
sea también más eficiente y confiable 
para todos. 
En ese sentido, eché de menos la dis-
ponibilidad de recursos para reforzar 
la institucionalidad y contar con más 
y mejores profesionales, cuya gran mi-
sión es evaluar proyectos no tan solo 
mineros, sino también de energía, in-
fraestructura, portuarios e industria-
les. Se necesitan recursos suficientes 
para hacer una evaluación en tiempo 
y forma adecuadas. Así, se entregan 
las certezas que todos necesitamos. 
Otro rol que le compete al Estado es 
fomentar la exploración minera.

EXPLORACIÓN Y MERCADO
¿Por qué pareciera haber 
estancamiento en materia 
exploratoria?
Porque se trata de una actividad 
de muchísimo riesgo económico. 
De hecho, en términos relativos, el 
riesgo ha aumentado en Chile, lo que 
significa que la exploración se va a ir a 
otros países con leyes más atractivas 
y mayor potencial geológico, tal cual 
hoy está ocurriendo en República 
Democrática del Congo y Zambia.
Pero, igualmente tenemos que 
resolver cómo fomentamos el gasto 
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Mientras “el resto del 

mundo tiene leyes de 

2-4%, nosotros tenemos 

0,4-0,5%. Por lo tanto, no 

podemos hacerlo igual 

que el resto del mundo, 

tenemos que hacerlo 

mejor”, apunta Jorge 

Cantallopts. 

en exploración, porque esto no se 
ha hecho hasta ahora. Pienso que la 
modificación al Código de Minería 
en lo relacionado con las patentes, 
debiera en el mediano plazo generar 
más incentivos. Aunque el Estado 
debería cumplir un rol más activo, 
entregando incentivos tributarios. En 
algunas naciones el Estado además se 
encarga de explorar.

¿En qué países el Estado toma un 
rol activo en la exploración?
En algunas provincias de Australia. En el 
caso de Chile y con nuestra instituciona-
lidad, lo más razonable es que el Estado 
genere incentivos para que otros explo-
ren, pero hasta aquí no se ha tomado 
ninguna medida. Dejamos a las juniors 
que se tiren solas a la piscina.
Pese a lo anterior, creo que Chile 
lo está haciendo mucho mejor 
que otros países, en términos de 
sustentabilidad, con mejor uso del 
agua y generando menos emisiones. 
Aquí las empresas están pensando y 
gestionando la circularidad, todo lo 
cual podría consolidar el liderazgo en 
sostenibilidad para una mejor minería.
Además, aún sigue siendo muy poten-
te nuestro ecosistema minero, com-
puesto por profesionales expertos, 
proveedores de talla mundial, univer-
sidades, centros de pilotaje e innova-
ción tecnológica.
Sin embargo, estas ventajas compa-
rativas que ofrece Chile son cada vez 
menos relevantes frente a la calidad 
de los yacimientos que hoy brinda Re-
pública Democrática del Congo, cuya 
oferta de cobre hoy está creciendo 
muy rápido. Pero esto no es infinito. 
Por lo tanto, este quiebre en el mer-
cado del cobre, donde vamos a tener 
un déficit, y que sin duda ha demora-
do en llegar pudiendo darse en 2025 
o antes del 2030, nos obliga a estar 
preparados.

¿Por qué se ha retrasado este punto 
de inflexión en el mercado del 
cobre?
Por diversos motivos: en 2018 tuvimos 
la guerra comercial entre Estados Uni-
dos y China, lo que frenó el crecimiento. 
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Comenta el ejecutivo que si bien “las expectativas de la demanda de cobre siguen siendo 
positivas”, son los factores externos los que cambian las directrices del mercado. 
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Luego, hubo dos años de pandemia, y 
de hecho, hoy todavía enfrentamos co-
letazos, como la presión inflacionaria, 
que hace que las tasas de interés estén 
muy altas, dando forma a una econo-
mía más lenta.
Pero, las expectativas de la demanda de 
cobre siguen siendo súper positivas. El 
problema es que cada año ocurre algo 
que la posterga. China aún no está con 
la solidez que logró en su momento y 
ahora tiene que lidiar con ajustes en 
el sector inmobiliario, reduciendo los 
subsidios a los vehículos eléctricos.
Mientras tanto en Chile hemos estado 
hace un rato discutiendo, sobre cómo 
vamos a repartir los beneficios. Esta 
discusión se zanjó el 2023 con la 
aprobación del proyecto de Royalty. 
Entonces, discutamos ahora para 
ver cómo hacemos crecer la torta. 
Este tema está presente, pero no 
con la suficiente profundidad ni los 
instrumentos que se necesitan.
Hay un punto interesante a considerar: 
en los ´70 ya se hablaba de que China 
iba a ser una economía muy relevante 
para el mundo y de repente irrumpió 
con fuerza en 2003. Cuando esto 
ocurrió no había suficiente cobre para 
cubrir la demanda asiática, lo que llevó 
al súper ciclo. Es muy probable que a 
futuro suceda algo parecido.

CODELCO
Pero Codelco no está en buen pie 
para aumentar la producción…
Las dificultades que hoy enfrenta la 
estatal se arrastran desde hace varios 
años. Lo que pasa es que hoy golpean 
un poco más, porque los niveles de 
producción han ido cayendo y eso era 
esperable.
Ahora, Codelco ha hecho notables 
innovaciones tecnológicas. La 
magnitud de la transformación de 
Chuquicamata Subterránea es de un 
gran riesgo tecnológico y geológico. En 
consecuencia, era muy difícil cumplir 
en tiempo, forma y presupuesto. 
Yo tengo la sensación que Codelco 
lo está haciendo lo mejor que 
puede, dentro de sus posibilidades 
operacionales. El tema, sin duda, son 
los proyectos estructurales.

¿Arrancaron muy tarde los proyectos 
estructurales?
Yo creo que partieron bien a tiempo, 
en 2003. En el caso de los proyectos 
greenfield como Radomiro Tomic, 
Gaby y Ministro Hales, pienso que 
llegaron bien en tiempo y forma. 
De hecho, han anotado buenos 
resultados. La complejidad está en 
los proyectos que interactúan con la 
operación y éstos últimos llegaron 
tarde. Algo pasó en el camino, 
probablemente en el diseño, dado 
que se trata de iniciativas greenfield 
demasiado grandes y en simultáneo. 
No veo que el retraso en los proyectos 
de Codelco tenga una explicación en 
la gestión del actual del gobierno. 
¿Es del anterior? Probablemente, 
tampoco. Pienso que hay obstáculos 
que resolver y que tienen que ver 
con cómo se acopla la producción 
con la ejecución de las iniciativas 
estructurales.
De ahí la importancia del diseño, 
gestión y ejecución de los proyectos, 
algo que vamos a profundizar durante 
la Cesco Week, además de analizar 
el presente y futuro de los minerales 
críticos y aquellos estratégicos. 
También tenemos altas expectativas 
con nuestra cena, que será muy 
atractiva para los participantes.

“Está muy bien agilizar 

los tiempos de entrega 

de los permisos. Sin 

embargo, el gobierno 

también tiene que 

mejorar la calidad de 

las instituciones; hay 

que reforzarlas, para 

que todo el proceso 

sea también más 

para todos”, comenta 

el ejecutivo de Cesco. 
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SOFTCAPTURE: La mejor tecnología 
para prevenir accidentes en pymes

Con 25 años de experiencia, Softcapture se está consolidando en las pymes gracias 
a sus soluciones de software que brindan trazabilidad digital a la entrega del EPP, 

transformándose en una efectiva herramienta de control y prevención de accidentes.

“¿Qué pasa cuando hay un accidente en la faena?, de inmediato 
se investiga a la empresa minera y son muchas las interrogantes 
que surgen, en función de lo que plantea la ley 16.744 que rige 
los accidentes de trabajo e incluye todo lo relacionado con 
los EPP (Equipos de Protección Personal)”, asegura Katherine 
Cortez-Arros, gerente general de Softcapture. 

“Por ello desarrollamos el software EPP VirtualFile que, 
mediante huella digital y fotografía, hace una completa 
trazabilidad desde la adquisición del EPP (Equipo de 
Protección Personal) hasta la entrega del equipo al trabajador, 
con toda la información relevante: día y hora de entrega; vida 
útil; condiciones para el mantenimiento; fecha de elaboración 
y características técnicas, entre otros datos”.

“De esta forma, la compañía minera puede demostrar que 

obra”, enfatiza Patricio Marcoleta, gerente de Administración 

con la normativa, todo gracias a nuestra tecnología”.

EPP VirtualFile es una solución patentada, explica Cortez-

con las necesidades de cada empresa. “Nuestro objetivo es 
brindar al segmento de las pequeñas y medianas mineras 

dado que en el mercado solo encuentran SAP y Oracle, que 
son trajes demasiado grandes para las pymes”.

EVALUANDO A PROVEEDORES
Otra valiosa herramienta desarrollada por Softcapture, 

posible hacer una trazabilidad de las actividades o tareas 

herramientas. Este software puede integrarse perfectamente 
con facturación digital o FEA (Firma Electrónica Avanzada)”, 
detalla Cortez-Arros.

permite la trazabilidad a nivel de empleabilidad y contratación 
de colaboradores, agrega Marcoleta, “desde que la compañía 

contrato laboral, todo en forma automatizada”. 

que también a nivel de presupuesto, ya que la empresa 

y equipamiento minero. En consecuencia, hay una notable 
mejora en la gestión de compra”, explica Cortez-Arros. Como 

brinda la posibilidad de evaluar a los proveedores, concluye la 
ejecutiva, dependiendo de la calidad y disponibilidad que van 
observando en los equipos que compran.

Katherine Cortez-Arros, 
gerente general de Softcapture.

Patricio Marcoleta, gerente de 
Administración y Finanzas de Softcapture.
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El país africano se debate entre ser uno de los principales productores de oro, cobalto 
y platino y el ataque de la minería ilegal, la que extrae anualmente oro valorado en 
más de 14.000 millones de rands sudafricanos. Por Paula Chapple

RIQUEZA DE MINERALES
SUDÁFRICA:

El continente africano cuenta con un tercio de las re-
servas minerales del planeta y su peso es aún mayor en 
metales como el oro, los diamantes o el platino, por lo 
que se puede considerar la gran mina del mundo.
Bajo el suelo de África se esconden, por ejemplo, más 
del 40% de las existencias del oro, el 55% de los dia-
mantes, el 66% del cobalto y más del 80 % del platino.
Sudáfrica específicamente, es rica en recursos naturales 
y la minería es un gran negocio: desde combustibles 
tradicionales como el carbón hasta metales preciosos 
como el oro y, por supuesto, los diamantes. También 
es el mayor productor de cromo, manganeso, platino, 
vanadio y vermiculita.
Esa enorme riqueza convive con problemas que 
acaban afectando, de una manera u otra, a la industria 
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extractiva; desde conflictos armados -como el del 
noreste de la República Democrática del Congo (RDC)- 
a la rampante corrupción.
Y en Sudáfrica lo anterior no es la excepción. A nivel 
nacional, la crisis energética y los cuellos de botella 
portuarios y ferroviarios ejercen una gran presión sobre 
los costos operativos de las mineras.
Sumado a la minería ilícita, el robo de cables y el 
vandalismo en infraestructuras imponen una presión 
adicional sobre la producción y los retornos de la 
minería.
Sin embargo, Sudáfrica está comprometida a trabajar 
duro para superar esos graves desafíos. De esa manera, 
el Gobierno trabaja en asociación con la industria para 
la más rápida implementación de la hoja de ruta de 
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Las relaciones 

diplomáticas entre Chile 

y Sudáfrica se inician 

en 1976. De esa fecha 

hasta la actualidad, 

una larga data de 

intercambio tecnológico, 

conocimiento e inversión 

unen a ambos países en 

torno a la minería. 

logística de carga nacional, con in-
tervenciones en las terminales ma-
rítimas y en la red de ferrocarriles.
La industria minera contribuye con 
un 7,5% al Producto Interno Bruto 
(PIB) de Sudáfrica y representa al-
rededor del 60%, en valor, de las 
exportaciones del país.

PRESENCIA EN CHILE
Las relaciones diplomáticas entre 
Chile y Sudáfrica se inician en 1976. 
Desde esa fecha hasta la actualidad, 
una larga data de intercambio tec-
nológico, conocimiento e inversión 
unen a ambos países en torno a la 
minería. 
Una de las compañías mineras de 
origen sudafricano presentes en 
Chile es Gold Fields, próxima a es-
trenar su proyecto Salares Norte en 
nuestro país. 
Salares Norte, mina a cielo abierto 
de US$1.200 millones a altitudes 
de hasta 4.900 metros en Chile, 
comenzó a producir oro en abril 
luego de una serie de retrasos, dijo 
Gold Fields. La minera también ha 
mejorado el rendimiento de su ope-
ración South Deep en Sudáfrica, 
afirmó la minera recientemente. 
Anglo American por su parte es uno 
de los gigantes a nivel global. Está 
presente principalmente en el sur 
de África, donde extrae y comercia-
liza platino, siendo el principal actor 
mundial del mercado. Pero también 
está presente en la industria del 
carbón, oro y níquel y en Sudaméri-
ca cuenta con yacimientos de cobre 
en Chile y Perú.
A lo largo de sus 100 años de 
existencia, la compañía minera 
ha creado empresas de éxito en 
muchos sectores y se ha expandido 
más allá de sus raíces en Sudáfrica. 
En Sudamérica controla minas como 
Quellaveco en Perú, Los Bronces 
y El Soldado en Chile, entre otros 
activos. 

MINERÍA ILEGAL
En noviembre pasado el presiden-
te de Sudáfrica, Cyril Ramapho-
sa, aprobó el despliegue de 3.300 

efectivos del Ejército para impedir la 
minería ilegal en todo el país, donde 
abundan recursos minerales como 
el oro, los diamantes, el platino o 
el manganeso, entre muchos otros. 
¿El plazo?, hasta el 28 de abril de 
2024.
La minería ilegal abunda en Sudá-
frica, con mineros conocidos local-
mente como “zama-zamas”, que 
trabajan en numerosas explota-
ciones en desuso y abandonadas, 
sobre todo en la zona de la ciudad 
de Johannesburgo (norte) y alrede-
dores.
El sector, que ha tenido en Sud-
áfrica uno de los desarrollos más 
lucrativos del continente africano, 
está frecuentemente asociado con 
la actividad de grupos organizados 
en ese país.
Según un informe publicado en 
2019 en el marco del proyecto Enact 
(que lucha contra el crimen organi-
zado transnacional en África), los 
zama-zamas llegan, por ejemplo, 
a extraer anualmente oro valorado 
en más de 14.000 millones de rands 
sudafricanos (unos 702 millones 
de euros al cambio actual), lo que 
convertiría a Sudáfrica en una de las 
mayores fuentes de oro ilegal del 
mundo.
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Anglo American está presente principalmente en el sur de África, donde extrae y 
comercializa platino, siendo el principal actor mundial del mercado.
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ANTAMINA QUEDA LISTA PARA 
EXTENDER SUS OPERACIONES HASTA 2036

Compañía de Minas Buenaventura S.A.A. anunció que recibió 
el permiso final de operación del Ministerio de Energía y 
Minas (Minem) del Perú para iniciar la producción en su mina 
de plata Yumpag, ubicada en la región Pasco. Está previsto 
que el proyecto prolongue la vida de la mina Uchucchacua 
por 15 años más, operando como satélite de esta última.
El Minem, mediante la Resolución Directoral No. 
0185-2024-MINEM-DGM, resolvió aprobar el Plan de Mi-
nado del proyecto y autorizar las actividades de explo-
tación. La autorización permite el minado ininterrumpido 
a 1000 TPD, lo cual permitirá a la compañía alcanzar la 
producción estimada de 6.5 M-7.2M onzas de plata para 
el 2024.

La construcción de la mina de cobre Tucumã, en Brasil, está 
a punto de concluir con cerca del 90% de avance físico y la 
compañía Ero Copper se prepara para iniciar la producción 
en el segundo semestre de este año.
La nueva mina, valorada en US$310 millones, producirá una 
media de 27 000 t/año de cobre a un costo en efectivo de 
1.36 US$/lb durante su vida inicial de 12 años.
La empresa adelantó que la transformación más significativa 
en su perfil de producción consolidado y flujos de caja se 
prevé que comience en el segundo semestre de este año, 
cuando está previsto el inicio de la producción en el proyecto 
Tucumã.

BUENAVENTURA OBTIENE PERMISO FINAL 
PARA INICIAR PRODUCCIÓN DE SU MINA YUMPAG

MINA TUCUMÃ EN BRASIL INICIARÁ 
PRODUCCIÓN EN EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2024

El Servicio Nacional de Certificación Ambiental para las 
Inversiones Sostenibles (Senace) aprobó, luego de un 
detallado proceso de evaluación, la Modificación del Estudio 
de Impacto Ambiental (MEIA) de compañía Minera Antamina.
La aprobación permite habilitar una inversión aproximada de 
$2 mil millones a lo largo de los próximos años, siguiendo el 
proceso de gobernanza interna de Antamina, lo que permitirá 
a la empresa extender sus operaciones desde 2028 hasta el 
año 2036 en la región Áncash, en Perú.
Entre las principales modificaciones destacan la ampliación de 
la huella del tajo abierto, y la ampliación y optimización de los 
botaderos y presa de relaves.
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ANGLO AMERICAN REAFIRMA 
INVERSIONES EN PERÚ POR 
US$524 MILLONES 

Luca Mining informó que el proyecto para duplicar el 
ritmo de procesamiento y llegar a 1000t/d en su mina 
de oro Tahuehueto, estado de Durango, México, se en-
cuentra en la etapa final de puesta en marcha. En octu-
bre, la compañía informó que el objetivo era alcanzar la 
capacidad ampliada para fines de 2023.
El elemento clave del proyecto es un segundo filtro pren-
sa de relaves, que ya opera en paralelo con el primer fil-
tro prensa. “Como resultado, la producción diaria está 
aumentando. Con el segundo molino en marcha, habrá 
un aumento progresivo hasta llegar a 35000-40000 oz 
de oro equivalente al año”, señaló la compañía.

AMPLIACIÓN DE LA MINA 
TAHUEHUETO EN MÉXICO 
ENTRA EN SU ETAPA FINAL

En el marco de la Con-
vención Minera Anual 
del Prospectors and 
Developers Associa-
tion of Canada (PDAC 
2024), el ministro de 
Energía y Minas del 
Perú, Rómulo Mucho, 
desarrolló una amplia 

agenda de trabajo que incluyó entrevistas y re-
uniones para la promoción de las inversiones 
mineras en el país.
Así, se entrevistó con Rubén Fernandes, CEO 
regional para América Latina de Anglo Ame-
rican, quien señaló que las inversiones de 
Anglo American en el Perú, para el 2024, 
llegarán a los US$524 millones, con más de 
US$1.000 millones adicionales para los próxi-
mos años. Acotó que, Quellaveco, Collahuasi 
y Los Bronces, son sus minas más importan-
tes en Sudamérica.
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A casi siete años de la inauguración de la central geotérmica Cerro Pabellón, salvo por 
la ampliación que la llevó de 48 a 83 MW de capacidad, esta tecnología no evidencia 
mayor crecimiento en Chile, que por ahora sigue poniendo el foco en la generación solar, 
eólica, que son intermitentes, y el almacenamiento. Por Cristián Venegas

APUESTA LEJANA
ENERGÍA GEOTÉRMICA:

ENERGÍA
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La inauguración en septiembre de 2017 de Cerro 
Pabellón, la primera planta geotérmica de Sudamérica 
en entrar en operaciones abrigó la esperanza que esta 
tecnología se expandiera en Chile hasta convertirse 
en un actor relevante de la matriz eléctrica nacional. 
Proyección que era avalada además por el estudio de la 
Mesa de Geotermia que estimó que en el período 2017-
2030 podrían instalarse unos 599 MWe y entre 2031-
2050 unos 1.487 MWe adicionales.
Sin embargo ese primer complejo construido en Ollagüe, 
al interior de la región de Antofagasta, por Geotérmica 
del Norte, joint venture conformado por Enel y Enap 
que hoy posee una capacidad instalada total de 83 MW; 
continúa siendo el único de su tipo en Chile, pese a que 
el potencial geotérmico nacional se estimó que alcanzaría 
3.800 MW en la zona norte y centro-sur, con inversiones 
por sobre los US$25 mil millones.

44 ABRIL 2024

SEGUIMOS ESTANCADOS
Chile, sostiene el director del Centro de Excelencia en 
Geotermia de los Andes (CEGA), Dr. Diego Morata, 
es afortunado, pues tiene un contexto geográfico 
“fantástico”, pero advierte que “hay otras variables y 
cada vez estoy más convencido que son variables más 
políticas, de lobby y ahí seguimos estancados. Tenemos 
la primera planta de 83MW, fantástico, pero si me 
preguntan hoy sobre cuánto hemos avanzado respecto 
a hace un par de años, pues nada. Cerro Pabellón se ha 
ampliado, pero no se ha construido una nueva planta 
en el país”.
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Elizabeth Soto, 
geóloga de la división de Energías 
Sostenibles del Ministerio de Energía. 

Natalia Scapini, 
geóloga y embajadora de Woman in 
Geothermal Chile. 

Diego Morata, 
director del Centro de Excelencia en 
Geotermia de los Andes. 
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“Tenemos la primera 

planta de 83MW, 

fantástico, pero si me 

preguntan hoy sobre 

cuánto hemos avanzado 

respecto a hace un par 

de años, pues nada. 

Cerro Pabellón se ha 

ampliado, pero no se ha 

construido una nueva 

planta en el país”, 

señala el director del 

Centro de Excelencia en 

Geotermia de los Andes, 

Diego Morata. 

“¿Por qué hoy no hay otro Cerro 
Pabellón, por qué no hay más 
plantas de generación eléctrica?, 
creo que es una pregunta que 
nadie entiende. Es cierto que en un 
principio la incertidumbre hace que 
sea más caro generar electricidad 
con geotermia que con energía 
solar, pero todo el mundo sabe que 
la solar es intermitente, entonces 
uno no entiende. Estuve en Gales 
dando una charla y me preguntaron: 
‘por qué en Chile, donde hay 
suficientes campos geotérmicos 
para generar fácilmente 2.000 MW, 
no se desarrolla’ y la única respuesta 
es falta de interés y sin importar el 
color político”, prosiguió su análisis, 
el especialista.
Aunque esas no son las únicas 
interrogantes que se planea el 
profesor titular del Departamento de 
Geología de la Universidad de Chile, 
pues no encuentra justificación para 
que Cerro Pabellón, que costó menos 
y genera tanto o más que otros 
proyectos, no se “venda tanto”, 
aun cuando “utiliza el espacio de 
una cancha de fútbol, no lo sé, creo 
que hay algo que a mí se me escapa, 
porque ya no son temas técnicos, 
de incertidumbre, pero se les pone 
trabas a las empresas cuando se 
hacen licitaciones de energía y 
lo único que piden es que sea en 
igualdad de condiciones, porque 
es una energía que funciona las 24 

horas, es energía de base. Es ahí 
donde es competitiva la geotermia”. 

RIESGO MUY ALTO
La geóloga y embajadora de Woman 
in Geothermal Chile (Wing Chile), 
Natalia Scapini, comparte el análisis 
de Morata. En ese sentido explica 
que hasta hace siete u ocho años 
se estaban haciendo una serie de 
levantamientos de información, para 
elaborar las agendas de energía y 
ver las posibilidades de diversificar 
la matriz energética y los hicieron en 
distintas áreas, solar, eólica, y dentro 
de estas se hizo el de geotermia.
“En ese proyecto reunimos a todos 
los actores que existían en Chile 
en esa época, ya sea grandes y 
pequeños, era una época en que 
recién se estaba construyendo Cerro 
Pabellón y había muchas empresas, 
tecnologías, estaba Mariposa 
investigando, había muestro, 
geólogos, y se veía bien prominente 
el panorama, y desde esa época 
comenzó a disminuir el interés, pese 
a que Cerro Pabellón funcionó”, 
relata la profesional.
Informe, detalla Scapini, que habla-
ba de un riesgo muy alto, “ese era 
el gran problema”, pues “en otros 
países existían garantías, seguros en 
caso de que las empresas llegaran a 
fracasar, pero en Chile no había apo-
yo del Gobierno ni de bancos, ab-
solutamente de nadie. Entonces los 
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inversionistas, que estaban muy en-
tusiasmados, al ver que fracasaban, 
sobre todo por temas geográficos y 
climáticos, porque tenían que per-
forar a mucha altitud y en invierno 
había mucha nieve o en el norte la 
sal echaba a perder las perforadoras 
y no había un seguro que cubriera 
esos problemas; comenzaron a cu-
brir eso y al no tener respaldo, vieron 
que no era tan seguro invertir”.

SE BUSCA MEJORAR
Para la geóloga de la división de 
Energías Sostenibles del Ministerio 
de Energía, Elizabeth Soto, el proceso 
de descarbonización de la matriz 
energética en que está comprometido 
Chile requiere la inclusión de 
variadas tecnologías renovables, 
que desde sus particularidades y 
diferencias, se complementen y 
permitan asegurar el suministro 
para usos eléctricos y térmicos de la 
población. “Esto plantea un desafío 
que nos invita a mirar fuera de los 
modelos de negocios renovables 
conocidos (energía eólica y solar) 
y adquirir un expertise técnico, 
que permita entender y adaptar, 
las diversas formas de utilizar la 
energía geotérmica de manera costo 
eficiente”, dijo.

Para la geóloga 

de la división de 

Energías Sostenibles 

del Ministerio de 

Energía, Elizabeth 

Soto, “el proceso de 

descarbonización de 

la matriz energética 

en que está 

comprometido Chile 

requiere la inclusión de 

variadas tecnologías 

renovables, que desde 

sus particularidades 

y diferencias, se 

complementen y 

permitan asegurar el 

suministro para usos 

eléctricos y térmicos de 

la población”.

Cerro Pabellón continúa siendo el único proyecto de geotermia de su tipo en Chile, pese a 
que el potencial nacional se estimó que alcanzaría 3.800 MW en la zona norte y centro-sur, 
con inversiones por sobre los US$25 mil millones. 
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embajadora de Wing Chile, “desde 
el Estado se intenta mejorar el 
escenario de penetración de las 
energías renovables de generación 
eléctrica, como la geotermia, a través 
de medidas como: aumentar ingresos 
por servicios complementarios; 
empujar la ley de cuotas que está en 
el Congreso y que propone que haya 
bloques nocturnos de renovables que 
involucra a tecnologías como CSP 
(concentración solar de potencia), 
hidro y geotermia; la inclusión de 
una cláusula de salida en la licitación 
de suministro, asociada al riesgo de 
encontrar el recurso geotérmico”.

METAS ESTÁN LEJOS
Sobre si existe alguna iniciativa en 
desarrollo, Morata dice que la única 
empresa que sea haciendo explo-
ración es Transmark que “está, con 
mucho sacrificio, intentando levan-
tar un poquito de exploración y Enel 
podría ampliar Cerro Pabellón, pero 
las otras empresas por qué se fueron, 
pues porque no hubo forma de hacer 
un negocio y cuando el privado tiene 
que hacerlo todo dice: ‘me dedico a 
otra cosa’, porque es mucha plata in-
vertida y lo que piden no es una sub-
vención, piden que cuando haya una 
licitación de energía, puedan compe-
tir en igualdad de condiciones”.
A la hora de hablar de proyecciones, 
el experto recuerda que en 2017, 
la Mesa de Geotermia en donde 
participaron el ministerio, empresas 
y la academia, proyectaba que bajo 
condiciones óptimas alcanzarían, 
al 2050, 2.000 MW, eso no quiere 
decir que ese sea el potencial, 
hoy, con más información, ese 
número no se alcanza nunca. Hoy el 
optimismo máximo al 2050 es 1.000 
MW y eso sería un salto cuántico, 
incluso podemos ser más modestos, 
500 MW, quedan 26 años, pero el 
país tendría que ponerse las pilas 
muy seriamente para alcanzarlos 
y tenerlos en nuestra matriz 
energética”.
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Un importante paso en su camino hacia la 
descarbonización dio Engie en Chile, al obtener 
la autorización del Coordinador Eléctrico Nacional 
(CEN) para operar comercialmente BESS Coya, el 
mayor parque de baterías de almacenamiento de 
energía en América Latina a la fecha.
Este nuevo activo de la compañía tiene una 
capacidad de almacenamiento de 638 MWh, con 
139 MW de capacidad instalada. Su tecnología es 
en base a Battery Energy Storage System (BESS) y 
utiliza baterías de litio para almacenar la energía 
renovable generada por el Parque Fotovoltaico PV 
Coya (180 MWac), planta ubicada en María Elena, 
región de Antofagasta.

INICIA OPERACIÓN COMERCIAL EL PARQUE 
DE BATERÍAS MÁS GRANDE DE LATINOAMÉRICA

CHILE EN EL PRIMER LUGAR MUNDIAL EN CONSUMO 
ENERGÉTICO A TRAVÉS DE LA ENERGÍA SOLAR
Los datos proporcionados por Our World In Data revelan 
que Chile ha alcanzado el primer lugar en el ranking global 
de países con mayor consumo energético proveniente del 
sol. El informe destaca que Chile, además de captar energía 
solar, logra aprovecharla para generar electricidad de 
manera eficiente.
La medición, actualizada el 13 de diciembre de 2023 con 
datos recopilados desde 1965 hasta el 2022, presenta la 
evolución del territorio en el uso de energía solar desde 
2013, año en que se informó por primera vez el porcentaje 
de energía utilizada en relación con el consumo total, siendo 
esta de un 7,59%, situándose como el más alto entre los 
países evaluados, que incluyen a naciones como el Reino 
Unido, China, Japón, Países Bajos, entre otros.

La iniciativa Net Zero World (NZW) del Departamento de Energía de 
Estados Unidos y el Ministerio de Energía de Chile anunciaron una nueva 
e importante actividad dentro de su programa de trabajo conjunto. 
En colaboración con el Banco Mundial, los expertos del Ministerio 
de Energía en conjunto con los expertos de la red de laboratorios de 
Estados Unidos realizarán una Hoja de Ruta para el Desarrollo de la 
Energía Eólica Marina que permita a Chile alcanzar sus objetivos de 
descarbonización y transición energética justa.
Este nuevo proyecto se basa en esfuerzos de cooperación bilateral 
y multilateral y profundiza la colaboración energética mediante el 
aprovechamiento de la experiencia técnica de los profesionales de 
ambos países.

HOJA DE RUTA PARA EL DESARROLLO DE LA 
ENERGÍA EÓLICA MARINA EN CHILE
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El pasado 3 de mar-
zo se cumplió el pla-
zo para que las em-
presas que cumplan 
las características in-
dicadas en el DS 109 
del Ministerio de 
Energía, vale decir, 

empresas del rubro eléctrico que cuenten con 
instalaciones de producción, transformación, 
transporte y distribución de energía en zonas 
coordinadas (como subestaciones y líneas de 
transmisión); deban contar con un Sistema de 
Gestión de Integridad Instalaciones Eléctricas o 
SGIIE.
Si no se cumplen con los plazos establecidos 
por la autoridad, las empresas arriesgarían 
multas desde las 500 UTA, por parte de la Su-
perintendencia de Electricidad y Combustibles 
(SEC). 

CUENTA REGRESIVA PARA 
ACREDITAR SISTEMAS DE 
GESTIÓN DE ACTIVOS A CERCA 
DE 500 ELÉCTRICAS

La dirección regional del Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) de Antofagasta admitió a trámi-
te un millonario proyecto que busca levantar una 
planta para la producción de amoníaco, a partir de 
hidrógeno verde, en la ciudad de Mejillones, región 
de Antofagasta. La inversión estimada para el de-
sarrollo del proyecto es de US$2.500 millones.
La iniciativa, impulsada por Mejillones Ammonia 
Energy (MAE), busca levantar una planta industrial 
a 8 km al norte de la ciudad, y contaría con una 
producción nominal de 620.000 toneladas al año 
de amoníaco a partir de hidrógeno, producto que 
sería transportado en un ducto hacia el puerto de 
Mejillones, para ser exportado al extranjero. 

SEA ADMITE A TRÁMITE PROYECTO 
DE HIDRÓGENO Y AMONÍACO 
VERDE EN MEJILLONES
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Alcanzar y mantener la neutralidad de emisiones de 
gases de efecto invernadero al año 2050, adaptarse 
al cambio climático reduciendo la vulnerabilidad y 
dar cumplimiento a los compromisos internacionales 
asumidos por el Estado de Chile en la materia son 
algunos de los objetivos del plan de descarbonización 
que se implementa actualmente en el país.
El plan -que comenzó a gestarse en enero de 2018 con 
un acuerdo conjunto entre el entonces gobierno de la 
presidenta Bachelet y las generadoras para no iniciar 
nuevos proyectos a carbón- vive hoy un “segundo 
tiempo”.

La Política Energética Nacional 2050 ha tenido una actualización que busca 
acelerar la transición energética con nuevas metas y plazos. ¿Son razonables, 
insuficientes? Por Joaquín Ruiz

EL SEGUNDO TIEMPO DEL
PLAN DE DESCARBONIZACIÓN

MEDIO AMBIENTE
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Se trata de una “actualización” de la Política 
Energética Nacional 2050 para “avanzar en una 
transición energética acelerada a través de un Plan de 
Descarbonización que promueva un sistema eléctrico 
bajo en emisiones como pilar fundamental para la 
carbono neutralidad del país”, destaca el Ministerio 
de Energía.
Además, el ‘segundo tiempo’ considera una mayor 
participación a través de un trabajo técnico y de 
diálogo estratégico entre la sociedad civil, academia 
e industria, para lo cual se convocó recientemente 
a un grupo de expertos de alto nivel con el fin de 

50 ABRIL 2024
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“Chile debiese de manera 

urgente proponer una 

descarbonización al 

2030, que no dependa de 

compromisos voluntarios 

de las empresas”, asegura 

Estefanía González, 

subdirectora de Campañas 

de Greenpeace.
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acelerar la transición hacia la 
carbono-neutralidad y fortalecer la 
resiliencia de la economía.
“(El plan) se enfoca en tres ejes 
principales: modernización de la red y 
el mercado eléctrico e infraestructura; 
descarbonización, reconversión y 
combustibles de transición; y transición 
energética justa y comunidades”, 
detalla Marco Rivera, investigador de 
la Universidad de Talca y profesor en 
la Universidad de Nottingham.
“En mi opinión es un plan ambicioso y 
razonable que se alinea con el plan del 
gobierno anterior, pero considerando 
aspectos propios del actual gobierno, 
así como también un mayor enfoque 
en los territorios y la participación 
ciudadana”, agrega Rivera.
Sin embargo, diferentes organizacio-
nes ambientales han cuestionado los 
plazos que establece la hoja de ruta 
de la descarbonización, calificando el 
plan como “insuficiente”.
“El plan de descarbonización de 
Chile, que implica el funcionamien-
to de centrales a carbón hasta el 
2040, no sólo es insuficiente en tér-
minos de urgencia, sino que no se 
hace cargo de los impactos locales 
que la generación a carbón gene-
ra: una altísima contaminación que 
vulnera los derechos de las personas 
que hoy viven en las llamadas zo-
nas de sacrificio, precisamente por 
los numerosos impactos que ha im-
plicado históricamente el desarrollo 
de la industria del carbón”, asegura 
Estefanía González, subdirectora de 
Campañas de Greenpeace.
“Considerando que pronto se deben 
actualizar los compromisos de los países 
en materia de cambio climático, Chile 
debiese de manera urgente proponer 
una descarbonización al 2030 que no 
dependa de compromisos voluntarios 
de las empresas. Si bien valoramos 
el cierre de 9 centrales entre 2019 y 
comienzos de 2024 y creemos que es 
un paso importantísimo, aún quedan 
19 centrales en funcionamiento que 
ponen en riesgo no sólo al clima, sino 
que a las personas que viven junto a 
éstas”, agrega la representante de 
Greenpeace. 

DIFERENTES ÉNFASIS
Pese a transitar por tres gobiernos de 
diferente signo político (Bachelet, Pi-
ñera y el actual del presidente Boric), 
el plan de descarbonización ha tenido 
cierta continuidad en el tiempo, aun-
que con diferentes énfasis.
“Si bien el gobierno anterior se 
enfocó fundamentalmente en fo-
mentar y en el retiro de centrales 
a carbón, así como en la penetra-
ción de energías renovables, hoy 
el foco está en la modernización 
de la red eléctrica y su operación, 
la generación de combustibles de 
transición, incrementar la capaci-
dad de almacenamiento de ener-
gía y una mayor inclusión de las 
comunidades y el territorio”, resu-
me Marco Rivera.
No obstante, para Greenpeace, uno 
de los problemas del plan es que su 
ejecución depende de “compromi-
sos voluntarios de las empresas”. En 
este sentido, la organización ecolo-
gista internacional ve con “muchí-
sima preocupación la autorización 
del Coordinador Eléctrico Nacional 
para la quema forzada y acelerada 
de 94.000 toneladas de excedentes 
de carbón de las unidades Norgener 
1 y 2 de Aes Andes en Tocopilla, que 
generan un enorme impacto a la po-
blación y el medio ambiente, donde 
nuevamente se sacrifica a la zona, 
para el beneficio económico de una 
empresa”, asegura Estefanía Gon-
zález, subdirectora de Campañas de 
Greenpeace.

Estefanía González, 
subdirectora de Campañas de Greenpeace.

Marco Rivera, 
investigador de la Universidad de Talca. 
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“Hoy el foco está en 

la modernización de 

la red eléctrica y su 

operación, la generación 

de combustibles de 

transición, incrementar 

la capacidad de 

almacenamiento 

de energía y una 

mayor inclusión de 

las comunidades y el 

territorio”, destaca Marco 

Rivera, investigador de la 

Universidad de Talca.
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El plan de descarbonización implica el funcionamiento de centrales a carbón hasta el año 
2040.

“El proceso de descarbonización debe 
ser con planes de cierre que garanti-
cen el bienestar de la población que 
ha sido sometida durante décadas a 
una contaminación inaceptable. No 
es un cierre verdadero quemar todo 
el carbón disponible, para de manera 
ficticia decir que estoy descarbonizan-
do, cuando en la práctica lo que se 
está haciendo es quemar más y más 
carbón”, agrega la representante de 
Greenpeace.

LO QUE FALTA
De acuerdo con la última actualización 
del plan, para el año 2030 se espera 
que el 80% de la matriz eléctrica tenga 
fuentes de energías renovables, y se 
proyecta que exista al menos 2GW de 
almacenamiento disponible. Se aspira, 
además, a ser un gran productor de 
combustibles verdes, basándose en el 
gran potencial de energías renovables 
que tiene nuestro país. 
Sin embargo, para el investigador de 
la Universidad de Talca, Marco Rivera, 
aún es necesario avanzar en términos 
de regulación y desarrollo tecnológi-
co. “La gran dependencia que tiene 
Chile en cuanto a la importación de 
tecnología representa una seria ame-
naza para que estas metas y plazos se 
cumplan. Es por eso que es relevante 
potenciar y el promover el desarrollo 
de tecnología local adaptada a la rea-

lidad y geografía de nuestro país”, ex-
plica Marco Rivera.
Por su parte, para Greenpeace, lo 
que urge es establecer “plazos más 
cercanos”, con una descarbonización 
a 2030 que incluya “planes de cierre 
responsables que no pongan en riesgo 
a la población y el medio ambiente”.
“Es muy importante comprender 
que la descarbonización le hace bien 
al país en su conjunto. La quema de 
carbón no sólo contribuye con la cri-
sis climática, sino que impacta direc-
tamente a las chilenas y chilenos que 
viven junto a las termoeléctricas y eso 
debe parar (…) Es urgente que la tran-
sición sea justa, y que incorpore la re-
paración de territorios históricamente 
degradados e impactados”, asegura 
Estefanía González.
Pero si el plan que se implementa 
en Chile necesita ajustes o cambios 
más profundos, ¿hay algún plan o 
modelo llevado adelante en forma 
exitosa por otro país en materia de 
descarbonización que podría servir de 
ejemplo a seguir?
Para Marco Rivera, los planes de los 
gobiernos de Dinamarca, Noruega 
y Suecia son “dignos de revisar y 
considerar como un gran ejemplo a 
seguir”. Sin embargo, el académico 
de la Universidad de Talca advierte 
que estos planes deben adaptarse a 
las condiciones “ambientales, sociales 
y económicas de Chile, sobre todo 
en términos de desarrollo y adopción 
de nuevas tecnologías limpias que 
aseguren un acceso justo para la 
sociedad chilena”.
Esta idea también es compartida por 
Estefanía González, en el sentido de 
adaptar a la realidad local cualquier 
solución que se quiera importar desde 
otro país.
“Creemos que lo más importante es 
considerar la realidad de los territorios 
en cuestión a la hora de aplicar este 
tipo de estrategias. No todos los terri-
torios tienen las mismas condiciones 
geográficas o las mismas urgencias 
sociales o de salud pública. Es por eso 
que una estrategia exitosa en Finlan-
dia, por ejemplo, no necesariamente 
lo será en Quintero-Puchuncaví”, con-
cluye la representante de Greenpeace.
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sustentables, el reto de la faena minera es incorporar más sensores de monitoreo al 
 Por Marina Parisi 

MÁS INTELIGENCIA 
Y SUSTENTABILIDAD
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CHANCADO Y MOLIENDA:

En vista de que la producción de la industria minera 
ha disminuido, principalmente a raíz de la caída en las 
leyes del mineral, el circuito chancado-molienda cobra 
especial relevancia en la cadena productiva, poniendo 
aún más presión sobre esta operación, a fin de asegurar 
la máxima disponibilidad (run-time) y obtener la mejor 
fineza del mineral. Ello además de tratar de mantener 
los costos a raya. 
Pero las empresas mineras no están solas en esta hazaña. 
Los fabricantes están desarrollando cada vez más y 

mejor tecnología, que permite a la industria alcanzar sus 
objetivos.
“El gran salto tecnológico en el área del chancado, fue 
aportar mayor energía al proceso en forma de velocidad, 
con el lanzamiento de equipos Cedarapids, fabricados 
en Estados Unidos, los primeros en su tipo en entregar 
mejor calidad en el resultado”, explica Eduardo Cubillos, 
académico del Departamento de Ingeniería en Minas de 
la Universidad de Santiago de Chile (Usach) e ingeniero de 
Control y Procesos de Honeywell Chile.
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“El mínimo consumo de 

energía es un criterio que 

determina la calidad de 

la operación”, asegura 

Jaime Sepúlveda, director 

ejecutivo de J-Consultores.

Pese a que este salto tecnológico fue en 
los ´80, detalla el docente, ello abrió la 
puerta para un mejor tratamiento por 
CEE (Consumo Específico de Energía) 
y un producto final con menor carga 
circulante.
Sin embargo, las condiciones de la ac-
tividad minera han cambiado mucho 
desde aquellos años y hoy la indus-
tria necesita desmenuzar el mineral 
de forma más eficiente y rápida aún, 
a objeto de obtener partículas más 
pequeñas y compactas. ¿Cómo se 
logra?, “triturando solo lo imprescin-
dible”, recalca Waldo Walderrama, 
académico y ex director de la carrera 
de Ingeniería Metalúrgica de la Uni-
versidad Técnica Federico Santa María 
(Utfsm). 
“Para triturar solo lo imprescindible”, 
explica, “hay que hacer una preselec-
ción del mineral, además de realizar 
un mejor control de toda la operación 
chancado-molienda, con el propósito 
de minimizar la sobremolienda”.
Para evitar esta sobremolienda, 
sostiene el académico, es necesario 
diseñar el perfil interno del molino y 
la carga de las bolas. “Una vez hecho 
esto, se puede optimizar el consumo 
específico de energía, extender la vida 
útil del revestimiento y optimizar el 
tonelaje procesado, haciendo uso de la 
simulación por elementos discretos”. 
Adicionalmente, hay que mejorar aún 
más las propiedades de los materiales 

de muelas, bolas y revestimientos, 
agrega, para que soporten más 
impacto y a la vez se desgasten con 
más lentitud.
Coincidiendo con la idea de la eficien-
cia energética, Jaime Sepúlveda, direc-
tor ejecutivo de J-Consultores, plantea 
que “el foco de cualquier operación 
de chancado y molienda a gran es-
cala, debe ser la reducción del consu-
mo específico de energía. Vale decir, 
los kWh en promedio que se utilizan 
por cada tonelada molida. El mínimo 
consumo de energía específico, es un 
criterio que hoy determina la calidad 
de la operación”.

CLAVE: EFICIENCIA ENERGÉTICA 
El problema es que la cantidad de 
energía que consume el circuito 
chancado-molienda, puede llegar 
a valores de considerable magni-
tud, advierte Sepúlveda. “A modo 
de ejemplo, un mineral de dure-
za media, procesado a un ritmo de 
200.000 toneladas diarias, puede 
llegar a requerir bajo condiciones 
óptimas entre 15 y 20 kWh por tone-
lada. Ello significa nada menos que 
entre 3.000 y 4.000 MWh al día”.
Por lo tanto, un gran desafío para 
los fabricantes es que las próximas 
innovaciones tecnológicas aporten 
una reducción en el consumo de 
energía. para el procesamiento del 
mineral, afirma el consultor. “No 
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Jaime Sepúlveda, 
director ejecutivo de J-Consultores. 

Waldo Walderrama, 
académico y ex director de la carrera de 
Ingeniería Metalúrgica de la Utfsm.

Eduardo Cubillos, 
académico de la Usach e ingeniero de 
Control y Procesos de Honeywell Chile. 
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“Es importante analizar 

la data de proceso, a 

través de Data Mining 

propone Waldo 

Walderrama, académico 

de la Utfsm.

sólo por razones de costo-eficiencia, 
sino que también por las exigencias 
ambientales que estamos viviendo”.
Aunque en opinión de Cubillos, 
ya hay un importante camino 
recorrido, en materia de eficiencia 
energética para el circuito. “Ha 
habido un gran avance en los 
equipamientos para chancado, que 
incluyen revestimientos o corazas de 
mejor calidad, control de energía y 
P80. Estos posibilitan un adecuado 
monitoreo del consumo energético, 
además de vigilar el desgaste, 
temperatura y emisiones, tales como 
ruido y polvo”.
Gracias al mecanismo más eficien-
te de estas soluciones, se obtiene 
una mayor duración de los revesti-
mientos, precisa el experto, “dado 
el efecto de balance entre P80 de 
etapa anterior y setting de la eta-
pa siguiente (desgaste), utilizando 
soluciones de software amigables 
(Molycop, Bruno, Usimpac), como 
predictores”. Sin duda, el rol del 
fabricante, acota, ha sido crecer en 
tamaño de equipamiento y ahora 
brindar sustentabilidad a la planta 
de reducción.
Con todo Sepúlveda asegura que 
los actuales desarrollos tecnológicos 
han llegado al límite de su eficiencia 
energética. “La gran novedad a inicios 
del presente siglo en la molienda, fue 
la incorporación de HPGR (Rodillos de 
Alta Presión), de gran capacidad de 
tratamiento y mínimo consumo de 
energía específica”. Esta innovación 
todavía recibe reconocimiento, 
subraya, de parte de los diseñadores 
de nuevas instalaciones.
Por ahora el consultor no vislumbra 
otros desarrollos tecnológicos 
de importancia, que pudiesen 
cambiar “el actual estatus-quo de la 
industria. Aunque en lo referido al 
chancado, se sigue experimentando 
con aplicaciones de microondas 
o descargas eléctricas de alto 
voltaje, que apuntan a ablandar el 
mineral de alimentación, previo a su 
procesamiento”. 

OPERACIÓN SUSTENTABLE
¿Qué elementos deberían incluir 
las próximas plantas de chancado?, 
“mediciones de tamaño (Grizzlies, 
harneros) y circuitos clasificadores 
y de control de polvo”, apunta 
Cubillos, “haciendo que los EPP 
(Equipos de Protección Personal) 
que son obligatorios, se reduzcan al 
mínimo al operar en complejos más 
amigables y menos contaminantes. 
La realidad es que la presencia de 
acopios intermedios, ha dificultado 
la posibilidad de hacer sistemas de 
control enlazados con los tamaños del 
producto”.
Pese a lo anterior, los fabricantes han 
persistido en su objetivo de brindar 
mejores soluciones y hoy trabajan 
en el diseño de nuevos equipos de 
molienda muy innovadores, acota 
Sepúlveda. “Pero, éstos aún están 
en un estado de desarrollo embrio-
nario”.
Hay que destacar que a partir de 2010, 
esta industria prácticamente resolvió 
el problema del fracturamiento exce-
sivo de las bolas de molienda, enfati-
za el consultor, “especialmente en los 
molinos semiautógenos. Mientras que 
se continúa con el desarrollo de nue-
vos tipos de revestimientos, de mayor 
duración, sobresaliendo los diseños hí-
bridos que combinan acero y goma”.
Donde sí se ha observado importantes 
avances el último tiempo, especifica el 
consultor, es en la oferta de sensores 
e instrumentación de proceso, “que 
aportan mayor confiabilidad y oportu-
nidades de mejora a los sistemas de 
control automático de la operación. 
Aquí destacan las imágenes de alta 
resolución que permiten, por ejemplo, 
determinar en línea la distribución y 
tamaño de las rocas que alimentan a 
los molinos SAG”.
También ha sido notable el desarrollo 
de sensores posicionados sobre 
el manto exterior de los molinos, 
explica Sepúlveda, que permiten 
monitorear la posición de la carga 
interna y en todo momento, durante 
la operación. 
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Endress + Hauser: 
Instrumentación 

estratégica junto con 
servicios para el éxito en 

chancado y molienda

Con sofisticados instrumentos para el circuito de 
chancado y molienda, Endress + Hauser cumple 
con su promesa de brindar productos, soluciones 
y servicios para una operación más eficiente y 
confiable a un costo mucho más competitivo. 

“El circuito de molienda consume una gran cantidad de 
energía, que puede representar alrededor del 25-35% de 
los costos totales de la operación de una concentradora y la 

Aplicaciones como el control nivel en tolvas de alimentación y 

“Además de puntos adicionales que aumentan la seguridad 
con mediciones de nivel puntual, que reducen los costos 
operativos mediante el monitoreo de circuitos hidráulicos 

“En cuanto al proceso de conminución, contamos con una 

los procesos y nuestra promesa como marca es ser “your 

PROVEEDOR ESTRATÉGICO
Hoy la empresa está presente durante todo el ciclo de vida 

el proceso, además de monitoreo remoto de suciedad 

equipo de servicios apoya la implementación de la tecnología 

dos dispositivos conectados entre sí, reduciendo los costos de 

hasta un 80% del contenido de sólido con diversos materiales 

Carlos Rebolledo, Service Product 
Manager de Endress + Hauser
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Según los expertos, un gran desafío para los fabricantes es que las próximas innovaciones 
tecnológicas aporten una reducción en el consumo de energía. 

INTELIGENCIA EN EL PROCESO
Pero, la eficiencia en la molienda 
del mineral, no solo depende de 
la implementación de sensores de 
avanzada, repara Cubillos.
“La operación de molinos rotatorios 
tiene aproximadamente 120 años de 
antigüedad y el concepto de molienda 
no ha cambiado en nada”, asegura 
el académico. “¿En qué consiste?, en 
impactar y presionar la mena con las 
bolas de acero de distintos tamaños, 
que rotan en un cilindro que recibe 
y retira pulpa mineral del proceso en 
forma continua”.
Entonces, dada la complejidad de 
este proceso fenomenológico, detalla 
Cubillos, el conocimiento del proceso 
“solo se basa en modelos matemáti-
cos, que pueden representar de buena 
forma el proceso batch y el proceso 
continuo. Pero, el impacto de sus va-
riables se ha clasificado como una lista 
de perturbaciones, que debe ser ajus-
tada al modelo operacional de cada 
faena. Como siempre los principales 
retos son llevar a un valor máximo el 
tratamiento TPH y el valor de fineza 
de producto (P80), ojalá con la mayor 
simultaneidad”.
Justo en este punto, Walderrama 
afirma que hay varios elementos 
que las empresas mineras pueden 
utilizar, para hacer del chancado y la 
molienda un circuito más confiable y 
eficiente.

“Por ejemplo, hacer un uso intensi-
vo de la información geometalúrgica 
para planificar la explotación minera y 
alimentar la concentradora. Es impor-
tante aquí analizar la data de proceso, 
a través de Data Mining e Inteligencia 
Artificial (IA), a objeto de identificar 
oportunidades de mejora operacio-
nal, o bien, relaciones realistas entre 
decisiones de diseño y de operación”, 
grafica el experto. “El ideal es que 
todo ello se trabaje en conjunto con 
el proveedor”.
Muy distinto piensa Sepúlveda res-
pecto de la aplicación de inteligencia 
artificial al proceso. “La IA es para 
abordar situaciones donde no sabe-
mos nada del proceso mismo. En mi 
opinión, éste no sería el caso para la 
operación de chancado y molienda, 
donde ya existen décadas de expe-
riencia acumulada. En consecuencia, 
no anticipo un impacto realmente im-
portante, como resultado de la apli-
cación de la inteligencia artificial”.
Haciendo oídos sordos, Walderrama 
continúa enumerando otras estra-
tegias, que atañen directamente al 
equipo de operadores. “Un punto 
importante es seleccionar adecua-
damente al personal, discriminando 
según apertura de mente para hacer 
pruebas bien pensadas, y procurando 
que las personas a cargo hayan sido 
entrenadas para la colaboración. Los 
altos sueldos y cifras involucradas en 
esta operación atraen a personalida-
des dispuestas a no correr riesgos, lo 
que puede dificultar el cumplimiento 
de los objetivos”. 
Por lo tanto, concluye, proponer 
incentivos al trabajo creativo, puede 
contribuir a una mejora cualitativa de 
los resultados de la faena”.
En este sentido, Sepúlveda concluye 
que para lograr la máxima disponibi-
lidad operacional del circuito chanca-
do-molienda, es fundamental el plan 
de mantención preventivo.
Con la aplicación de la inteligencia 
artificial quizás la industria podría 
llegar al mantenimiento predictivo, 
¿por qué no?

“El impacto de las 

variables que pueden 

perturbar la operación, 

debe ser ajustado al 

modelo de cada faena”, 

enfatiza Eduardo 

Cubillos, académico de 

la Usach e ingeniero de 

Honeywell Chile.
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Por Marina Parisi 
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FLOTA TRANSPORTE DE PERSONAL:

Sin duda, “una prioridad es el mantenimiento riguroso 
y periódico de los vehículos, a fin de prevenir fallas y 
garantizar la seguridad y confiabilidad de cada uno de 
los trayectos”, recalca Daniel González, gerente general 
de Buses Hualpén.
Por ello, la empresa ha incorporado un sofisticado pool 
de innovaciones tecnológicas, principalmente en el área 
de telemetría y monitoreo en tiempo real, explica el 
ejecutivo, “todo lo cual ha influido positivamente en la 
conducta de nuestros colaboradores, para lograr mayor 
seguridad y continuidad operacional”.
Otro actor que también ha abrazado el desarrollo digital 
es Viggo, cuyo gerente general, Fernando Villarino, 
asegura que la innovación tecnológica es una gran 
aliada en la prevención de accidentes. “Hemos sumado 
a nuestra gestión de flotas herramientas como sistemas 
de telemetría, controles de fatiga y somnolencia, 
monitoreo en tiempo real y aplicaciones para el control 
de velocidades”.
No conforme con lo anterior, el operador decidió dar un 
paso más, con la obtención de la certificación ISO 9001 
(Sistema de Gestión de Seguridad Vial). 

“Esta fue una tremenda oportunidad”, detalla Villarino, 
“ya que implementamos cambios importantes en 
nuestra organización, procesos y procedimientos, para 
promover una eficiente gestión de seguridad vial y 
asegurar el cumplimiento de todas las disposiciones 
legales: velocidades permitidas; horas de conducción y 
descanso de los trabajadores; conductas proactivas; y 
manejo defensivo; entre otras más”.
En este punto, sobresale la cantidad de certificaciones de 
Buses JM. “Nuestra compañía cuenta con la certificación 
cuatrinorma: ISO 9001 Sistemas de Gestión de la Calidad; 
ISO 14001 Gestión Ambiental; ISO 45001 Gestión de la 
Seguridad y Salud en el Trabajo; e ISO 39001 de Gestión 
de la Seguridad Vial”, describe Diego Lazcano, gerente 
comercial Servicio Industrial & Minería de Buses JM.

INVALUABLE EXPERIENCIA
Con todo, y en opinión de Lazcano, la seguridad de la 
operación de transporte involucra otros importantes 
aspectos, además de la tecnología.
“La seguridad es un valor que se practica, se vive, se 
gana y se demuestra a través de los años de experiencia. 
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“Un reto importante 

es la sostenibilidad 

y la operación con 

vehículos menos 

contaminantes”, remarca 

Daniel González, 

gerente general 

de Buses Hualpén.

Se trata de un valor fundamental 
para la minería y éste es nuestro 
principal aporte al sector”, enfatiza 
el ejecutivo.
Los 60 años de experiencia de 
Buses JM avala la seguridad de 
cada uno de sus servicios, los que 
abarcan traslados desde la ciudad 
a la faena, al interior de la faena y 
transporte al interior de minas rajo 
y subterráneas, apunta Lazcano. 
“Todo ello en condiciones muy 
severas, e incluso a más de 4.000 
metros sobre el nivel del mar”.
Esta eficiente gestión del operador 
le ha valido plausibles logros: más 
de 9 millones de horas hombre sin 
accidentes. Pero ello no habría sido 
posible sin una fuerte inversión 
en desarrollo tecnológico, como 
GPS, cámaras de monitoreo en 
línea, sistemas anti-somnolencia, 
tercer ojo, freno automático de 
emergencia y copiloto virtual, entre 
otras herramientas.

MENOS ACCIDENTABILIDAD
Pero, ¿La tecnología ha sido efectiva 
en reducir la accidentabilidad? 
“Sin duda, la siniestralidad en la 
operación de transporte de personal 
en minería ha disminuido los últimos 
años, gracias a la implementación 
de más y mejor tecnología para 
apoyar a los conductores”, asevera 
Franco Basso, experto en transporte 
y académico de Ingeniería Industrial 
de la Universidad Católica de 
Valparaíso (PUCV).

Así vemos cómo las flotas de 
vehículos cuentan cada vez con 
más elementos de sensorización, 
describe el especialista, “que 
ofrecen información relevante a 
partir de cámaras de retroceso, 
indicando diferentes ángulos para 
apoyar la maniobra, e incluso, 
advirtiendo la presencia de objetos 
inesperados”.
En este sentido, la Inteligencia 
Artificial (IA) ha ido penetrando cada 
vez más en esta industria, sostiene 
Basso. “A las ya conocidas cámaras 
de detección de micro-sueño se ha 
ido avanzando hacia sistemas cada 
vez más complejos, que mediante 
modelos de IA incorporan e integran 
datos para identificar riesgos”.
“Sin embargo, la IA es algo que 
debiese empujarse con mucha más 
fuerza, porque es necesario pasar 
de la detección de situaciones de 
riesgo a la predicción. Este es un 
salto que todavía la minería y otras 
industrias no han logrado dar”, 
advierte el experto.
“Es muy relevante que estas 
metodologías de predicción de 
accidentes, que ya existen para 
algunas autopistas urbanas, puedan 
aplicarse al traslado de personal, 
de tal forma de seguir mejorando 
el estándar de seguridad en la 
industria minera”, puntualiza Basso

CAPACITACIÓN Y SOSTENIBILIDAD
Así como incorporar más inteligencia 
artificial a la gestión de la flota 
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Daniel González, 
gerente general 
de Buses Hualpén.

Fernando Villarino,
gerente general de Viggo. 

Diego Lazcano, 
gerente comercial 
de Buses JM.

Franco Basso, 
académico de Ingeniería 
Industrial de la PUCV. 
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“La innovación digital 

es una gran aliada 

en la prevención de 

accidentes”, sostiene 

Fernando Villarino, 

gerente general de 

Viggo.

es fundamental, también lo es la 
preparación de los conductores, 
“y aquí la capacitación desempeña 
un rol crucial”, enfatiza el gerente 
general de Buses Hualpén.
A juicio de González, “si bien 
nuestro balance de la actividad es 
muy positivo, consolidándonos 
como uno de los principales 
operadores de transporte de 
pasajeros para la minería, ello no 
está exento de desafíos. Y uno de 
éstos es la capacitación continua y 
eficiente a los conductores”.
Villarino coincide aportando 
que “la escasez de conductores 

profesionales nos desafía a hacer 
del entrenamiento una poderosa 
herramienta para la disminución 
de riesgos de accidentes. 
Adicionalmente, hemos potenciado 
la diversidad en temas de género, 
incorporando a mujeres en la 
conducción mediante nuestra 
iniciativa “Más mujeres al volante”.
Otro reto importante, indica Gon-
zález es la gestión sostenible con el 
medio ambiente, “razón por la cual 
estamos implementando vehículos 
más eficientes y menos contaminan-
tes, como los eléctricos y los de hidró-
geno verde. Estos no solo reducen el 
impacto ambiental, sino que también 
ofrecen ventajas competitivas y cum-
plen con futuras regulaciones”.
De hecho, en octubre pasado Buses 
Hualpén inauguró el primer bus 
de hidrógeno verde del país, para 
el traslado de pasajeros, en una 
alianza con Anglo American, Andes 
Motor, Copec Voltex y Linde.
Mientras tanto Buses JM y Viggo 
continúan avanzando en la 
electrificación de sus flotas, para 
cumplir con las expectativas de 
sus clientes mineros, cada vez más 
exigentes y competitivos.
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Sala de monitoreo de Buses JM. 

principalmente en el área de telemetría y monitoreo en tiempo real.
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CHINA Y ALEMANIA 
TOMAN LA DELANTERA

EXPONOR 2024:

Con más de 150 empresas participantes, el país asiático y el europeo representan en 
conjunto las dos principales delegaciones internacionales de la exhibición minera, que 
se realizará entre el 3 al 6 de junio en Antofagasta y en la que se proyectan más de 2 mil 
reuniones de negocios, con un importante foco en la innovación. Por Cristián Venegas
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Desde los inicios de Exponor la participación de 
las delegaciones internacionales ha sido importante, 
representando un tercio de la exhibición en las últimas 
ediciones. Este año, la organización confirmó expositores de 
30 países, con China y Alemania entre los más relevantes, 
pues llegan con nuevos bríos a la feria, aportando en 
conjunto las dos principales delegaciones internacionales 
con más de 150 empresas comprometidas.
Entre los países que han confirmado su participación con un 
pabellón propio, el de China, el denominado Pabellón Plata, 
será el mayor con más de un centenar de empresas. “En 
la edición pasada (de 2022), por la emergencia sanitaria, 
vinieron muy reducidos teniendo que ampliarse para este 
año”, destacó la gerente de Exponor, Andrea Moreno, 
sobre el papel que jugará el gigante asiático este 2024, en 
que se proyectan más de 2 mil reuniones de negocios.

Alemania, con más de mil metros cuadrados y sobre 50 
empresas confirmadas hasta el momento, creciendo 
en 68% respecto de la edición anterior, será otro de los 
estelares de la muestra. País que es uno de los líderes 
mundiales en materia de energía, sostenibilidad y sobre 
todo en hidrógeno verde, en el camino hacia una minería 
4.0. 
El país europeo, junto con la tercera delegación internacional 
más grande en superficie de la exposición, Estados Unidos, 
se encuentra en el Pabellón Cobre. Este último, junto a 
China y Alemania, “han sido País Invitado en 2017, 2019 y 
2022 respectivamente, siendo un gran aporte al mercado 
regional, nacional y para los expositores-visitantes de dichas 
ediciones”, valoró Moreno. 
También es relevante lo que sucederá este año con Brasil, 
el primer latinoamericano en ser País Invitado de Exponor, 
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Entre los países que 

participación con un 

Pabellón Plata, será el 

será otro de los países estelares de la muestra. 

lo que no responde a una casualidad, 
pues es el segundo productor mundial 
de hierro, el tercer socio comercial 
de Chile en el mundo, además de su 
principal inversionista latinoamericano. 
Brasil, con 22 empresas relativas a 
maquinarias con soluciones para la 
industria minera y energética, podrá 
ser visitado en el Pabellón Yodo.

INNOVACIÓN
A juicio de Andrea Moreno, Exponor 
será este año la mayor muestra de 
innovación en el país con más de 
900 empresas exponiendo sus nuevas 
tecnologías e innovaciones. En esa 
línea destacó el programa “Lanza 
Tu Innovación”, también liderado 
por la Asociación de Industriales de 
Antofagasta (AIA), que permitirá 
estar presente en la feria a 30 
emprendimientos, de los cuales 10 
participan en el Pitch de Innovación.
La iniciativa aumentó considerable-
mente las postulaciones este año, 
con un total de 64 lo que supone un 
incremento del 32% y es que esta 
séptima versión hubo interés de más 
firmas nuevas en participar del progra-
ma y provenientes de todo Chile. Es 
así como los emprendedores seleccio-
nados provienen el 37% de la Región 
de Antofagasta, 33% de la Región 
Metropolitana, seguidos de Atacama, 
Valparaíso, O’Higgins, Maule y Aysén.
El foco especial para esta edición 
será impulsar la conexión entre las 
demandas del mercado minero, 
industrial y energético, con las ofertas 
tecnológicas e innovadoras a nivel 
nacional. “Esa es la gran relevancia de 
las tecnologías a mostrar en ‘Lanza Tu 
Innovación’, pues emprendedores de 
todo Chile, dan soluciones disruptivas 
y sostenibles a desafíos que incluso la 
industria no sabía que tenía y que, por 
supuesto, cumplen un importante rol 
al aportar a sus desafíos operacionales 
y la minería verde”, pudo detallar 
Moreno.
De acuerdo con el seguimiento 
interno de Exponor, de los ganadores 
de versiones anteriores, “Lanza 
Tu Innovación” efectivamente ha 
ayudado a acercar a emprendedores 
con la industria, incluso algunas se 

ampliaron fuera de Chile tras su 
exitoso paso por el programa; casos 
de éxito como el de Rudanac y Work 
Mining.
Previo a la exhibición, parte de las 
empresas seleccionadas podrán 
conocerse en la sección “Expone 
tu Innovación” en www.exponor.
cl, donde las empresas expositoras 
destacan sus innovaciones antes de 
la realización de la feria programada 
entre el 3 al 6 de junio en Antofagasta. 
La innovación también estará consi-
derada en el programa de seminarios 
que abordará siete grandes temas: 
Proyectos de inversión en minería; Mi-
nería verde; Descarbonizando la mine-
ría chilena, oportunidades y desafíos 
para el uso de hidrógeno verde y sus 
derivados en la cadena de valor mi-
nera; Hacia un futuro sostenible: Rol 
y estrategias de Chile en el mercado 
global del litio; Presentación de las úl-
timas tendencias y oportunidades en 
materia de gestión de la diversidad e 
inclusión; Minería 4.0: Oportunidades 
y desafíos con las nuevas tecnologías 
disruptivas; e Innovación y minería.
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CENTRO DE LA MINERÍA INTERNACIONAL
Una nueva edición de Exponor se celebrará entre el 3 al 6 de junio en la ciudad de Antofagasta. Este año, la 
organización confirmó expositores de 30 países, con China y Alemania entre los más relevantes, aportando en 
conjunto las dos principales delegaciones internacionales con más de 150 empresas.

EPIROC

GRUPO TUS MÁQUINAS

Zona Exterior, Stands N° 90-91

Pabellón Cobre, Stand N°34

Epiroc presentará el SmartROC D65, una innovación 

seguridad en perforaciones de precorte, el equipo 
permite realizar de forma constante barrenos de 

tecnología avanzada optimiza procesos, reduce costos 

MERCURIO CONVEYOR BELT 

Pabellón Yodo, Stands N° 615-616

de monitoreo para correas transportadoras, procurando 

FERROSTAAL

EXPONOR 2024:
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REVISTA NME

TECNAGENT

Pabellón Cobre, Stand 141

Pabellón Litio, Stands N° 422 - 453

Una vez más Revista Nueva Minería & Energía (NME) 
estará presente en Exponor 2024, entregando una nueva 
visión para la industria tanto minera como energética. 
Liderada por un equipo de profesionales de gran 
trayectoria, destaca por tratar diversos contenidos 
actuales tales como: el desarrollo de nuevos proyectos; 
la discusión sobre energía nuclear y energías renovables 

abastecimiento de agua para la minería, entre otras 
temáticas de interés para los diversos grupos de opinión.
En su constante afán por buscar nuevas fórmulas, 
enfoques diferentes y propuestas novedosas, Revista 
NME, a través de todas sus plataformas, mostrará las 
últimas novedades, lanzamientos y charlas presentes en 
la cita minera. 

En Exponor 2024 la compañía celebrará el legado de 
compromiso y excelencia ambiental que la caracteriza. 
Con 85 años de experiencia en la creación de valor 
en la industria, Tecnagent presentará sus últimas 

panorama de la minería. Soluciones vanguardistas que 
marcarán el camino hacia un futuro más sostenible y 

El área operativa ligada al Departamento de Servicios 
será un punto destacado en la exposición, con equipos 
y servicios de empresas transnacionales. Desde la 
puesta en marcha hasta el montaje, calibraciones y 
ejecuciones de inspección en terreno. 

TUSAN

Pabellón Plata, Stands N° 945-946

En Exponor 2024 la empresa Tusan, en conjunto con 
la comercializadora de CGE, mostrará su propuesta 
de valor en productos y servicios para la minería e 
industria en general. Entre las tecnologías presentes 

distribución y poder desde 3 KVA y hasta 50 MVA 154 KV, 

S/E Pad Mounted, entre otras.
También expondrá sus servicios en terreno, como el 
armado, procesos, pruebas de transformadores de 
distintas marcas, potencias y voltajes y sus servicios 
en planta, como la mantención y reparación de 
transformadores hasta 120 MVA , 220 KV, el reemplazo 
de aceite minerales por vegetales y la repotenciación 
de transformadores, entre otros servicios y productos. 

SAESA

Zona Exterior C, Stand N°64

Saesa Innova y STN, ambas empresas filiales del Grupo Saesa, 
se presentan en esta nueva versión de Exponor como un 
socio energético para el rubro de la minería, entregando 
soluciones energéticas integrales de excelencia a sus clientes. 
Proyectos de energía renovables, incorporando soluciones de 
almacenamiento energético e infraestructura eléctrica para 
proyectos de innovación y sostenibilidad, son sólo algunos de los 
servicios que la empresa presentará para asegurar la continuidad 
operativa en cualquier lugar del país. “Nos enfocamos en 
comprender las necesidades específicas de cada cliente, 
ofreciendo asesoramiento personalizado y acompañamiento 
durante todo el proceso, respaldados por un equipo de 
profesionales altamente capacitados”, indicó la empresa.
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En la dinámica de la industria minera, poner al cliente en el centro de las 
operaciones emerge como una estrategia esencial. Esta premisa implica 
más que solo satisfacer necesidades; es un compromiso constante de 
entender y adaptarse a los desafíos únicos que enfrentan los clientes 
mineros.

Los proveedores, conscientes de este enfoque, se embarcan en un 
diálogo continuo con los clientes, trazando así un camino hacia soluciones 
personalizadas que optimicen los procesos mineros. Esta colaboración 
estrecha no solo fortalece las relaciones comerciales, sino que también 
impulsa la eficiencia operativa, ofreciendo respuestas específicas a los 
desafíos del sector.

La clave radica en la colaboración. La co-innovación con los clientes 
conduce a la creación de tecnologías avanzadas, diseñadas para abordar 
los problemas más acuciantes de la industria. Esta sinergia resulta en una 
cadena de suministro robusta y resiliente, adaptada a los requerimientos 
del mercado.

Además, la excelencia en el servicio al cliente se erige como un pilar 
fundamental. Los proveedores deben garantizar un soporte técnico ágil 
y eficiente, acompañado de productos y servicios de primera calidad. 
Este enfoque promueve la confianza y la lealtad del cliente, pilares 
indispensables para relaciones comerciales duraderas.

No obstante, la sostenibilidad no puede pasarse por alto. Los 
proveedores pueden destacarse al demostrar un compromiso con 
prácticas ambientalmente responsables y socialmente sostenibles. Desde 
la eficiencia energética hasta prácticas laborales seguras, estas acciones 
reflejan un compromiso con el futuro del planeta y la sociedad.

Fundamental, y no menos importante es realizar seguimiento a las nuevas 
oportunidades de mejora, tanto a nivel planta como a nivel de proceso 
en los equipos, comprometerse en tiempo como en la búsqueda de una 
solución que satisfaga la real necesidad encontrada, lo cual incrementará 
no solo la confianza, con el cliente, sino también fortalecerá la relación 
comercial al largo plazo.

Priorizar al cliente también significa un compromiso con la seguridad 
y estar alineados con sus protocolos internos, como a los propios de 
los proveedores. Esto implica garantizar que toda la operación, como 
el proceso, estén diseñados para proteger la vida y el bienestar de los 
trabajadores y de las comunidades locales. Esto incluye implementar 
protocolos de seguridad, capacitación adecuada, utilizar la tecnología 
existente para monitorear condiciones peligrosas y mantener una 
comunicación abierta y transparente con todas las partes interesadas. Al 
realizarlo, se demuestra un compromiso con el bienestar de las personas 
y contribuye al desarrollo sostenible de la industria minera.

En conclusión, priorizar al cliente en la industria minera no sólo fortalece 
las relaciones comerciales, sino que también impulsa la innovación 
y promueve la sostenibilidad en toda la cadena de suministro. Este 
enfoque, además de beneficiar a clientes y proveedores individualmente, 
contribuye al crecimiento sostenible y a largo plazo de la industria minera 
en su conjunto.

Global Senior manager, Product Commercial support, México – Central & South America de Metso. 

Los proveedores 

deben garantizar un 

soporte técnico ágil y 

de productos y servicios 

Por Pablo Cordero, 

PRIORIZANDO AL CLIENTE 
EN LA INDUSTRIA MINERA 
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NOMBRAMIENTOS

En marzo se incorporó 
como nuevo gerente de 
Finanzas Corporativo 
de CAP, Felipe Gazitúa 
Larenas. Ingeniero civil 
industrial de la Univer-
sidad Técnica Federico 
Santa María y MBA de la 
Universidad de Stanford, 
posee una destacada 

trayectoria profesional de más de dos décadas 
en finanzas, desarrollo corporativo y consulto-
ría estratégica enfocado en los sectores mine-
ro, industrial y siderúrgico. Inició su carrera en 
las áreas de Finanzas y Desarrollo Corporati-
vo en Enersis S.A y PP&L Global. Durante los 
últimos 5 años, se desempeñó como Par tner 
en Boston Consulting Group (BCG), traba-
jando con las principales empresas mineras e 
industriales de la región. 

El Distrito Minera Can-
delaria - Lundin Mining 
anunció que Ximena 
Matas Quilodrán se in-
corporó a la organiza-
ción como directora de 
Asuntos Corporativos y 
Relaciones Externas. Es 
abogada, licenciada en 
Ciencias Jurídicas en la 

Universidad de Atacama; posee un Magíster en 
Derecho Ambiental y otro en Derecho Minero, 
entre otros diplomados en Derecho Ambiental, 
Derecho Administrativo y Cumplimiento Nor-
mativo en la Universidad Católica de Valparaíso. 
Cuenta con 20 años de experiencia laboral, sien-
do abogada de la Comisión Nacional del Medio 
Ambiente, Intendenta de la Región de Atacama 
y Directora Legal y de Relaciones Gubernamen-
tales en Kinross Chile, entre otros cargos. 

CAP

LUNDIN MINING

El Directorio de Statkraft 
nombró a Birgitte Ringstad 
Vartdal nueva presidenta 
y consejera delegada del 
grupo Statkraft. Tiene una 
amplia experiencia como 
vicepresidenta ejecutiva en 
Statkraft, y como CEO y 
CFO en la naviera Golden 

Ocean. Vartdal es licenciada en Física y Matemáticas 
de la Universidad Noruega de Ciencia y Tecnología 
(NTNU) y tiene un máster en Matemáticas Finan-
cieras de la Universidad Herriot Watt de Escocia. El 
grupo representa un tercio de la producción eléc-
trica de Noruega y es el mayor productor europeo 

-
tivas en América del Sur, entre ellas Chile, e India. 

STATKRAFT

Con el objetivo de aportar al cumplimien-
to de regulaciones ambientales de las 
industrias minera y del cemento, y con 
ello darles mayor sostenibilidad a ambos 
rubros, Syntec desarrolló el webinar “De-
sarrollo de Proyectos de Ventilación: Apli-
cación en Camiones de Extracción (CAEX) y Chancadores Primarios”.
En la actividad, expuso Máximo León, jefe de Proyectos de la 
compañía nacional, ante representantes de los mencionados sectores, 
provenientes de siete países: Argentina, Chile, Colombia, Guatemala, 
México, Panamá, y Perú. 
Durante el encuentro virtual, los asistentes conocieron estrategias 
para controlar las emisiones con caso de estudio de simulación 
fluidodinámica (CFD).

Apoyar la expansión internacional de las 
empresas proveedoras de la minería chilena, 
promoviendo una minería sustentable, 
tecnológica y de nivel global es el objetivo de 
este instrumento que ha sido desarrollado por 
la Corporación Alta Ley, en colaboración con 
el Ministerio de Minería y ProChile y de la cual JRI Ingeniería es una 
de las 50 empresas seleccionadas para participar en dicha iniciativa. 
“Para JRI Ingeniería formar parte de este documento es un paso 
importante para nuestra estrategia de crecimiento e internalización 
de actividades. Destacamos el trabajo de la Corporación Alta Ley, 
el cual será un gran apoyo para aumentar la visibilidad de JRI en los 
eventos mineros internacionales en que Chile participa”, afirmó el 
gerente de Desarrollo de Negocios, Nicolás Vicuña.

SYNTEC REALIZÓ WEBINAR ENFOCADO 
EN LOS AVANCES EN MATERIA DE EMISIONES 
PARA LA INDUSTRIA MINERA

JRI INGENIERÍA EN PORTAFOLIO 
DE PROVEEDORES DE LA 
MINERÍA DE EXPORTACIÓN

MV Montajes, referente en el servicio integral de anda-
mios, que va desde el transporte desde sus bodegas al 
cliente, hasta el suministro, montaje y desmontaje de 
andamios industriales desde 2007, se integró recien-
temente a la Asociación de Proveedores Industriales de 
la Minería (Aprimin), como parte de la estrategia de la 
compañía para posicionarse como referente en la mi-
nería. De acuerdo con Fernando Vera Gavilán, gerente 
general, “el segmento minero es nuestro principal ob-
jetivo para el año 2024 y los venideros, donde cree-
mos firmemente que podemos posicionarnos como 
un proveedor referente y de confianza, en base a 
nuestra calidad de servicio, altos estándares de seguri-
dad (una tasa de accidentabilidad de 0% hace más de 
2 años), mejora continua de procesos e innovación”. 

MV MONTAJES SE INCORPORA COMO 
NUEVO ASOCIADO DE APRIMIN
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El Directorio de Enel 
Américas informó la lle-
gada del nuevo gerente 
de Administración, Finan-
zas y Control de la com-
pañía, Rafael De la Haza 

Casarrubio, quien hasta ahora se desempeñaba 
como gerente de Relación con Inversionistas 
de la sociedad. Es licenciado en Derecho de la 
Universidad CEU de Madrid, con especializa-
ción en Derecho Comunitario. Además, tiene 
un Máster en Tributación Internacional en el 

en ICIR por el Investor Relations Society de 
Londres. Lleva más de 20 años en el Grupo 
Enel, los últimos en Enel Américas.

ENEL AMÉRICAS

NOMBRAMIENTOS

Edwin Vildósola quien se 
desempeñó como Head 
of Site and Service Sales 
de la región Sudamérica, 
asumió como President, 
Region Sales and Service 
South America a partir 
del 1 de abril. El ejecuti-
vo se unió a FLS en 2023 

tras más de 20 años liderando equipos en em-
presas internacionales de la industria minera. 
Con base en Santiago de Chile, Edwin liderará 
la región y reportará al Service Business Line 
President, Joshua Meyer, miembro del Grupo 
Ejecutivo Mundial de la compañía.

Claudio García Bernal, 
quien se desempeñó 
como President, Region 
Sales and Service de 
FLSmidth Sudamérica 
durante los últimos cua-
tro años, desde ahora 
ejercerá el cargo de Stra-
tegy Advisor y formará 

parte del área de Estrategia Minera Global de 
la compañía. En este importante rol, ocupará 
dicha posición desde Europa, de manera de 
transmitir su experiencia a nivel global con un 
enfoque en M&A y asesorando a la dirección 
ejecutiva en torno a los impulsores del creci-
miento y los lineamientos estratégicos de FLS. 
Cabe destacar que cuenta con más de 25 años 
de experiencia en la industria minera en áreas 
como procesamiento de minerales, ventas y 
servicios.

FLS

FLS

El desarrollo de la humanidad ha estado fuerte-
mente vinculado al aprovechamiento de las mate-
rias primas minerales y el consumo de metales. En-
tre estos, los denominados minerales críticos son 
esenciales en la actualidad para enfrentar el cam-
bio climático a través de la transición energética.
En este contexto, el Centro de Estudios de Mine-

rales Estratégicos y Críticos de Chile (Cemec), organiza el symposium gra-
tuito “Minerales Críticos Nuevos Desafíos para la Industria Minera” para 
debatir sobre el futuro de Chile, y de América Latina en general, como 
protagonistas relevantes en el suministro de minerales críticos. El evento se 
efectuará el 25 de abril en el auditorio Enrique d’Etigny de la Universidad 
de Chile, en Avenida Beauchef 851, Santiago. 

En el marco de la reunión anual de dis-
tribuidores y representantes de Paus, 
delegados de más de 20 naciones se 
reunieron en la ciudad de Embsburen, 
Alemania, principal fábrica de Hermann 
Paus Maschinenfabrik GmbH. El encuen-
tro fue liderado por sus dueños y máxi-
mos directivos Franz Josef y Wolfgang 
Paus, quienes junto a su equipo técnico 

de minería, industria y elevación, expusieron sus avances tecnológicos 
y plan estratégico.  Una delegación de Ferrostaal Chile, liderada por el 
gerente de Equipment Solutions, Ramón Rada, participó en el encuen-
tro, con el objetivo de evaluar y aportar sobre la potencialidad de las 
nuevas tecnologías presentadas y aportar en el diseño de equipos para 
enfrentar los desafíos particulares de la minería subterránea en Chile. 

CENTRO DE ESTUDIOS CEMEC ORGANIZA 
SYMPOSIUM DE MINERALES CRÍTICOS 

REPRESENTANTES DE PAUS CONOCEN 
AVANCES TECNOLÓGICOS DE LA COMPAÑÍA

Con la intención de proyectar y buscar oportunidades de negocios en 
el mercado minero australiano Alex Borger, gerente general de Inde-
pendent Metallurgical Operations Pty Ltd (IMO) y Andrés Jara, gerente 
comercial de Pares&Alvarez (P&A) firmaron un acuerdo para desarro-
llar conjuntamente estudios de perfil, prefactibilidad y factibilidad, in-
formes JORC y NI 43-101, entre otros, en Australia.

Andrés Jara enfatizó que esta alianza suma-
rá sinergias, ya que ambas empresas cuen-
tan con una amplia experiencia en diferen-
tes metales. “Creemos que este acuerdo 
nos permitirá fortalecer nuestra oficina en 
Perth y, junto con IMO, diseñar soluciones 
innovadoras y a la medida para nuestros 
clientes, quienes tendrán acceso a un servi-
cio de 24 horas, debido a la diferencia hora-
ria que existe entre ambos países”. 

IMO Y PARES&ALVAREZ FIRMAN 
ACUERDO PARA DESARROLLAR 
PROYECTOS MINEROS EN AUSTRALIA
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1

33 4

1: Vista general del salón de plenarios

2: Stand de Elecmetal, auspiciador VIP

3: Presentación de Rocío Antúnez,  
de Minera Los Pelambres

4: Lincoyán Castillo (a la derecha) de Bel Ray, 
entrega el premio a la mejor presentación  
a Ernesto Mori de TEGA

CONGRESO ANALIZÓ LAS ÚLTIMAS TECNOLOGÍAS 
Y LA OPERACIÓN DE CIRCUITOS DE MOLIENDA

Fotos: Mentoris

El III Congreso y feria de molienda y equipos periféricos, Duro de Moler 3, organizado por Mentoris, dio a conocer las últimas 
tecnologías y buenas prácticas para el diseño, operación y mantención de circuitos de molienda y equipos periféricos.
El 14 y 15 de marzo pasado, en el hotel Sheraton Miramar de Viña del Mar, se dieron cita reconocidos expositores y 
representantes de empresas proveedoras y mineras, destacando la participación de Jorge Cuturrufo, superintendente de 
energía-T&D del proyecto Nueva Centinela de Antofagasta Minerals. 

1 2

3 54

1: Germania Acevedo, Carmen Luz Castillo,  
Iván Rayo, María Cristina Bogado,  
Sophie Vilensky, Soledad Gutiérrez,  
Daniella Pizarro, Nélida Heresi y Claudia Monreal 

2: Mariana Pulgar, Angélica Oróstegui,  
Nicolás Vicuña, Elisa Díaz y Solange Cossio

3: Valentina Retamales, Andrea Gutiérrez,  
Nicole Olivares, Ángela Ramos, Valeria Puelma, 
Constanza De la Cruz y Francisca Ossandón

4: Alejandra Fuenzalida, Consuelo Salinas,  
Ángela Fuentes, Maite Gatica y Bastián Mesías

5: Las invitadas conversaron sobre sus experiencias 
y el rol de la mujer en la actualidad, tanto en la indus-
tria minera como en la industria de la ingeniería

Fotos: JRI

JRI INGENIERÍA CONMEMORA EL DÍA DE LA MUJER
Una enriquecedora experiencia se vivió el jueves 7 de marzo en la oficina central de JRI Ingeniería. Sus colaboradoras y 
colaboradores participaron de la actividad que fue una instancia de reflexión sobre diversidad e inclusión con perspectiva 
de género. En la oportunidad, seis destacadas profesionales del ámbito de la Ingeniería y Minería conversaron acerca de 
sus vivencias y abordaron diferentes temáticas relacionadas a la participación de la mujer, las dificultades que enfrentan, 
la evolución que ha tenido su incorporación en cargos de liderazgo y las diferentes acciones que están realizando tanto las 
empresas como los organismos gremiales. 
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BOLIVIA MINING
Fecha : 24 al 26 de mayo
Lugar : Potosí
Organiza : Tecnoeventos
Contacto : 
info@feriaminerabolivia.com
Web : 
www.feriaminerabolivia.com

JUNIO 2024

EXPONOR 
Fecha : 3 al 6 de junio
Lugar : Recinto Ferial AIA, 
  Antofagasta
Organiza : AIA
Contacto : reservas@exponor.cl.
Web : www.exponor.cl

TAILINGS
Fecha : 12 al 14 de junio
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
tailings@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/tailings
 
XV CONGRESO 
NACIONAL MINERÍA CONAMIN 
Fecha : 24 al 28 de junio
Lugar : Trujillo
Organiza : Colegio de Ingenieros 
  del Perú
Contacto : 
conamin@ciplima.org.pe
Web : 
https://conamin.cdlima.org.pe

JULIO 2024

MINERÍA DIGITAL 
Fecha : 3 al 5 de julio
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : 
mineriadigital@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/mineriadigital

CONGRESO DE CHANCADO 
Y CORREAS TRANSBELT
Fecha : 4 al 5 de julio
Lugar : Hotel Enjoy, Viña del Mar
Organiza : Adtrium
Contacto : av@adtrium.cl
Web : www.adtrium.cl
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Weg ........................................................................17
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ABRIL 2024

CESCO WEEK SANTIAGO 
Fecha : 15 al 19 de abril
Lugar : Santiago, Chile
Organiza : Cesco
Contacto : cesco@cesco.cl
Web : 
www.cesco.cl/cesco-week-stgo

WORLD COPPER CONFERENCE 
Fecha : 16 al 17 de abril
Lugar : Santiago, Chile
Organiza : CRU
Contacto : conferences@crugroup.com
Web : www.events.crugroup.com 

II ENCUENTRO 
LATINOAMERICANO PREVETEK
Fecha : 18 al 19 de abril
Lugar : Hotel Las Condes Regal 
  Pacific, Santiago
Organiza : Árbol Minero
Contacto : 
isabel.espinosa@arbolminero.cl
Web : www.arbolminero.cl

M&T EXPO 
Fecha : 23 al 26 de abril
Lugar : São Paulo, Brasil
Organiza : Messe München GmbH
Contacto : info@mtexpo.com.br; 
  info@mm-brazil.com
Web : www.mtexpo.com.br

MAYO 2024

PLANNING FOR CLOSURE
Fecha : 8 al 10 de mayo
Lugar : Sheraton Santiago Hotel 
  and Convention Center
Organiza : Gecamin
Contacto : p4c@gecamin.com
Web : 
www.gecamin.com/planningforclosure

CONGRESO FLUENT PIPE
Fecha : 9 al 10 de mayo
Lugar : Hotel Enjoy, Viña del Mar
Organiza : Adtrium
Contacto : av@adtrium.cl
Web : www.adtrium.cl

II CONGRESO Y FERIA DE RELAVES
Fecha : 16 al 17 de mayo
Lugar : Sheraton Miramar Hotel &  
  Convention Center,  
  Viña del Mar
Organiza : Mentoris
Contacto : mcortes@mentoris.cl
Web : www.mentoris.cl  

Agenda 2024
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